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Реанимировать
совесть

СЬ1Н ИЗ АРМИИ прнслал бшидероль. Прмшла 
с измадеииФм и« почту, лолучил*. (росилс* • 
глам иггамполь иа обартке: «Достаака оплачаиа».

— Почему жа,—  спрашиааю, —  ам миа банде- 
роль домой иа прннаслн?

Женшнна в окошка ннчуть на смутилась.
—  А мь1 иа ааматнлн, что с достаакой.
—  Пожалели бм. —  говорю, —  солдатскиа ко- 

пойкм. Зачам сииу бмло оплачивать мемспол- 
маиима услуги)

В отват миа бмло миого скаваио: про иехват- 
ку почтальоиов, про тог что на обаднаат ааш 
сми, про мои иоги, которма иа отаалнлнсь иэ-ва 
того, что лишиий раз сходила иа почту. И лишь 
одиого а иа услмшала. Изаинений.

Мелочь! Коиамно, малочь...
В иашем городе одии кооператив взвлсв орга- 

иизовать любому желаю1цему Деда Мороза на 
дом — с поздравлеиивми и подаркамн длв ре- 
бвтишек. Бмло зто, правда, не в имнешиий, в в 
предмдуший Ноамй год (в нмнешиий, кстатн, 
иикто ие позаботилсв). Ну собрали заввки и 
деиьги. Сказали: ждмте Деда Мороза в празд- 
ничнмй аечер. Люди ждали. Дети ждалн. Дед 
Мороз ваилсв с миогодневимм опоздаиием, ког- 
да и праздиики коичились, и елки из домов по- 
убмрали. Правление кооператива потом обьас- 
ивло горожаиам: не бмло траислорта, ие бмло 
беизииа, то да се. Изаинений и тут лрактически 
ие прозвучало.

Екце одиа мелочь, словом.
Приучили иас к талонам. Верней, не позволв- 

ют отвмкиуть. В прошлом году вмдавали талонм 
иа мвсо, из расчета полиилограмма на человека 
IV *есац. С каким трудом удааалось их отоаари- 
в«.гь —  особав статьв. Но уже к коицу года мм 
ие получили ии мвса, ии талонов. Не говорю о 
том, что иам и ие подумали разъасиить, куда 
подевелось последиее мвсо, иеумсго его иа по- 
рога рмика аовсе перестали производить! Нам 
даже элемеитарного ие прииесли —  извннений 
за то, что иакануие лраздиика крупимй рабочнй 
город посажеи иа голоднмй паек. н

Мелочи. мелочи, мелочи... Сколько их, омра- 
ч«ю«цих жизиь, доводвших ее порой до иевмио- 
еимости!

Да, объективнме трудности. Да, мехватка 
средств и рабочих рук. Все зто сказмвается. Но 
сколько стеит элемеитарная вежливость! Какнх 
капитальимх вложений и трудозатрат требует 
коротеиькаа фраза: «Извините нас...м!

В Японии, говорвт, извинаютса на каждом ша- 
гу. Даже сделав человеку приатиое. У иас —  
наоборот, скорей обижениого изаинвтьсв заста- 
ввт.

И значит причииа всех нашмх бед —  не толь- 
ко в больиой экономике или политической сис- 
таме. Больиа человеческая совесть. Она в пара- 
личе. В летаргии. Или вовсе отмирает.

С точки зренив совести, между теми досад- 
нмми «мелочами», о котормх а рассказала, и 
острейшими лроблемами, сотрвсаю1цими наше 
обшество, много обшего, Отличаются лишь 
масштабм. Но причииа разрастаюшейся преступ- 
ноети, экоиомнческих иеурядиц, иациональнмх 
коифликтов —  тоже больиая, парализованная, 
отмнраюшая совесть.

Можно прнинмать масштабнме мерм против 
преступииков, саботажннков, национальио-нсте- 
рических кликуш. Мм загоиим болезнь вгл^бь, 
ио ие излечим ее до тех пор, пока4  будем по- 
лрежиему сиосить те или ииме «мелочи», тво- 
римме бессовеетнмми людьми.

Нет уж. Братьса —  таи за все сразу. За круп* 
но«* и за мелкое. Ибо нехаатка совеети по мело- 
чам —  питательиаа среда всех крупнмх преступ- 
пений.

Реанимировать совесть. Нет сегодиа задачи 
важиее.

О. КРЯЧУН, 
ветераи труда.

г. Чирчик.

Товари1ди! Кризис. моральио-поли- 
тическая иапряженность в обшестве, 
собмтия, приведшие к жертвам, тре- 
буют прямого и откровенного разгово- 
р*а. В некоторой части обшества про- 
является непонимание и даже неже 
лание понимать политику Президен 
та.

Трагический оборот, в котормй вм- 
лилось протнвостояние в Литве, а в 
последние дни в Риге, я, как и все, 
глубоко переживаю. Вмражаю самме 
искренние соболезнования семьям, ко- 
го затронула эта беда. Обстоятельст- 
ва. связаннме с применением ору- 
жия, должнм бмть тшательно рассле- 
дованм и оцененм по закону.

Первое и главное, что я хочу ска- 
зать, сводится к следуюшему. Собм- 
тия, которме произошли в .Вильнюсе 
и Риге, ни в коем случае не являют- 
ся вмражением линии президентской 
власти, ради которой она бмла соз- 
дана. И поэтому решительно отвожу 
всякие спекуляции, все подозрения и 
наветм по этому поводу.

Ни внутренняя, ни внешняя полн- 
тика не претерпела изменений. Все 
остается, как сформулировано в до- 
кументах и официальнмх заявлениях 
руководства.

Собмтия в Прибалтике возникли в 
обстановке жесточайшего кризнса. 
Противозаконнме актм, попрание са- 
мой Конституции, пренебрежение Ука- 
зами Президента, грубое нарушенне 
гражданских прав, дискриминация 
людей иной национальности, безответ- 
ственное поведение по отношению к 
армии, военнослужашим и их семьям 
создали ту среду, ту атмосферу, где 
такого рода стмчки и побоиша очень

Заявлен П резидента
СССР М. С. ГОРБАЧЕВА

легко могут возникать по саммм не- 
ожиданнмм ооводам.

Вот где источник случившейся тра- 
гедии, а не в каких-то мифических 
приказах сверху. Именно так произо- 
шло и в первом, и во втором случае.

Как Президент вижу главную За- 
дачу в том, чтобм не допустить эс- 
калации противоборства, нормализо- 
вать обстановку, добиться согласия и 
сотрудничества.

В этой связи необходимо следую- 
шее:

— должнм бмть отмененм антикон- 
ституционнме законм Верховнмх Со- 
ветов и постановления правительств 
республик, и прежде всего те, кото- 
рме нарушают права человека.

—■ Любме обшественнме организа- 
ции, комитетм и фронтм, с какими 
бм программами они ни вмступали, 
могут претендовать на приход к вла- 
сти лишь конституционнмм путем, без 
применения насилия. Всякие попмтки 
апеллировать к Вооруженньш Силам 
в политической борьбе недопустимм.

— Должно бмть абсолютно покон- 
чено с дискриминационнмми мерами 
по отношению к воинским частям, 
дислоцированнмм на территории рес- 
публик, с просто позорнмм отноше- 
нием к семьям и детям военнослужа-

ших. В  соответствии с сушествуюши- 
ми на сегодняшний день союзнмми 
законами войска находятся там, где 
это диктуется требованиями оборонм 
и безопасности странм.

—■ Отношения гражданских властей 
с военнмми должнм строиться только 
на основе законов Союза ССР.

Вместе с тем недопустимм ника- 
кие самовольнме действия со сторо- 
нм войск. Долг и честь командиров 
всех степеней — действовать только 
по приказу, проявлять вмдержку, нв 
поддаваться на провокации, укреплять 
дисциплину среди подчиненнмх.

,твер 
:пуб>

м*м не можем позволить ни стихии в 
этом деле, ни произвола — даже со 
сторонм избраннмх органов. Вмход 
может произойти только на основе 
волеизъявления всего населения — 
референдума и в результате процес- 
са, предусмотренного законом.

В  связи со сказаннмм есть необхо- 
димость вернуться к обсуждению си- 
туации в Прибалтике на Совете Фе- 
дерации.

Собмтия последних дней бмли ис- 
пользованм определеннмми кругами 
для нагнетания обстановки под пред- 
логом якобм происходяшего правого

— Подтверждая конституционное 
право республики вмйти из Союза,

ЗАСЕДАНИЕ
ПРЕЗИДЕНТСКОГО

СОВЕТА

л  последниенобости
В о й н а 

в Персидском заливе
В течеиие последних суток ВВС миогоиацио- 

иальммх сил продолжали иаиосить ударм по 
иракским воеинмм целям, в первую очередь ко- 
манднмм пунктам и мобильнмм ракетнмм пус- 
ковмм устаноакам, а также местам дислокации 
иракских войск в Кувейте, сообшил во вторннк 
начальник оперативного управления комитета 
начальииков штабов вооруженнь!* сил СШ А ге- 
иерал-лейтеиаит Том Келли.

По оценкам экспертов бюджетиого бюро 
коигресса США, аоздушнме рейдм и ракетнме 
обстрелм ираисиих позиций обходятев амери- 
каиской казие в 500 мли. долларов в деиь. Стои- 
м«-<ть запуска крмлатой ракетм «Томагавк» еос- 
и .'*яет  1,3 мли. долларов, а зеиитиой ракетм 
«Пэтриот» —  более миллиоиа долларов.* * *

Фицуотер подтвердил, что президент Буш нап- 
равил в воскресенье с секретной мнссией в Иор- 
данию бмвшего помошника министра оборонм 
Ричарда Армитиджа. Он уже «провел консульта- 
ции с королем Хусейном и другими вмсокопос- 
тааленнмми иорданскими руководителями, кото- 
рме особвнно обвспоковнм снтуацией с бежен- 
цами». • • *

Каиадсмий ларламеит большииством голосов 
одобрил решеиие правительетва прииять учас- 
тие а аойие иа Ближием Востоке. 217 членов па- 
латм обкции проголосовали ао вторник за пред- 
ложеииую правительетвом реэолюцию. Против 
иее вмсказались 47 человек.• * *

Ирак готоа вмполнять междуиароднме согла- 
шения об обрашеиии с воеинопленимми, пишет 
гаэета «Аль-Вафд», ссмлаясь ма отаетственного 
представителя Ирака. Однако услоаием вмпол- 
иення этих договоренностей Ирак вмдвинул «со- 
ответствуюшее обрашание с пленнмми иракца- 
ми и палестинцамн на оккупированнмх Израилем 
арабских звмлях».

(По еообшеииям ТАСС|.

На заседании Президентского сове- 
та 22 января, говоря о сложной нм- 
нешней ситуации в Прибалтийских 
республиках, Президент Узбекской 
ССР И. А. Каримов, членм Прези- 
дентского совета осудили применение 
военной снлм. Бмло подчеркнуто, 
что единственно • приемлеммм ре- 
шением возникаюших проблем 
должнм бмть политические ме- 
тодм, на основе диалога и 
взаимопонимания. Необходимо сде- 
лать все для обеспечения мира и сог- 
ласия между гражданами всех нацио- 
нальностей, зашитить демократию, 
честь и достоинство каждого челове- 
ка. Бмла вмсказана озабоченность в 
связи с военнмми действиями в зо- 
не Персидского залива, вмражено 
единодушное мнение о необходимости 
скорейшего прекрашения войнм.

УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА 
УЗБЕКСКОИ СОВЕТСКОИ 

СОЦИАЛИСТИЧЕСКОИ 
РЕСПУБЛИКИ

1. В соответствии с многочислен- 
ньши обрашениями граждан по воп- 
росам продления действия постанов- 
ления Кабинета министров СССР от 
22 января 1991 года и учитмвая 
специфику региона и денежного об- 
рашения в республике, по согласо- 
ванию с союзнмми органами прод- 
лить обмен денежнмх знаков Госбан- 
ка СССР достоинством 50 и 100 руб- 
лей образца 1961 года:

— для всех государственнмх, коо- 
перативнмх, обшественнмх предприя- 
тий, организаций до 13.00 24 января 
1991 г.;

— гражданам до 1 февраля.
Соответственно продлить срок дей-

ствия комиссии до 10 февраля 
1991 г.

2. Контроль за вмполнением Ука- 
за возложить на республиканскую 
комиссию.

Презндент 
Узбекской Советской 

Соцналистнческой Республнки
И. КАРИМОВ.

гор. Ташкент,
23 января 1991 года.

Одобренм заявления Президиума 
Верховного Совета и правительства 
Узбекской ССР в связи с собмтиямн 
в Литве и в районе Персидского за- 
лива.

С информацией о ходе рабдтм по 
установлению цен на продуктм пита- 
ния и зашите социальнмх интересов 
населения вмступил председатель 
Госкомцен Узбекской ССР К. А. Ах- 
медов. Отмечалось, что совершенст- 
вование ценообразования, формиро- 
вание обоснованнмх цен — одно из 
важнейших направлений работм, свя- 
занной с переходом к рмночной эко- 
номике.

Подчеркивалось, что необходимо 
продолжить работу по определению 
мер социальной зашитм населения, 
вмработке механизма компенсаций. 
Только после этого можно ставить

вопрос о совсршенстаовании ценооб- 
разования.

Совет рассмотрел также вопрос о 
последствиях экологической катаст- 
рофм в районе Аральского моря. 
Член Президентского совета, народ- 
нмй писатель Каракалпакистана Т. 
Каипбергенов отметил, что интенсив- 
ное вмсмхание моря и опустмнива- 
ние Приаралья приобретают все бо- 
лее необратиммй характер. Одновре- 
менно ухудшается санйтарно-эпиде- 
миологическая, социально-экономиче- 
ская обстановка на обширной терри- 
тории Среднеазиатского региона.

Членм Президентского совета под- 
черкнули, что для решения этих проб- 
лем необходимо объединение усилий 
всех республик Средней Азии и Ка- 
захстана. Внесено предложение соз- 
дать Объединеннмй межреспублик&н- 
ский фонд спасения Арала.

На заседании Президентского со- 
вета бмли рассмотренм вопросм, свя- 
заннме с празднованием юбилея Али- 
шера Навои, присуждением государ- 
ственнмх премий в области литерату- 
рм, искусства и архитектурм.

В заседании принял участие Пред- 
седатель Верховного Совета респуб- 
лики М. И. Ибрагимов.

КОММЕНТАРИИ К УКАЗУ 
ПРЕЗИДЕНТА 

УЗБЕКСКОИ ССР
Президент Узбекской ССР принял 

решение о продлении на территории ре- 
спублики срокоа обмена денежнмх зна- 
ков Госбанка СССР достоинством 50 и 
100 рублай обраэца 1961 года.

Это решение продиктоаано следую- 
|дими причинамн.

В силу региональнмх особенностей, 
национальнмх традиций, уклада жиз- 
ни а республике, где большииство иа- 
селения, особенно а сельской местнос- 
ти, ограничивая себя ао многом, в те- 
чение длительного времени накопили 
сбережения для проведения мероприя- 
тий (свадьбм, обрядм, ритуалм и др.), 
на строительство жилья, оборудования 
приусадебнмх участкоа и, как правило, 
не привмкли польэоааться услугами 
сберегательнмх касс. Кроме того, под 
индивидуальное жилишиое строительст- 
во в 1990 году населению вмдано более 
700 млн. руб. ссуд.

Принято во внимание, что в республи- 
ке более 2  млн. пенсиоиеров, инвали- 
доа, участников Великой Отачествен- 
ной войнм, которме на протяжении 
всей жиэни накопили определеннме 
средстаа и при их обмеие непременно 
столкнутся с трудмостями в столь ко- 
роткие сроки.

Учтенм также многочисленнме обра- 
Швния руководителей трудоамх коллек- 
тивов, профсоюэнмх органиэаций о 
сложностях нз-за сжатмх сроков в об- 
мене денежнмх средста.

Указом Президента Узбекской ССР
пррдлен также срок работм комис- 
сии.

.’)ТО БЬКПО ешс в начале семиде- 
сятмх. Об этом благодаря централь- 
ной прессе, в частности «Литератур- 
ной газетеэ, знала вся страна. Тог- 
да в Фергане вступила в строй дейст- 
вуюших обувная фабрика. Начинили 
ее саммм современньш итальянским 
оборудованием, инофирмм предоста- 
вили и солиднме партии смрья: на- 
туральную и искусственную кожу. 
подошву, фурнитуру... Словом, дело 
оставалось за мальш -г- надо бмло 
начинать строчить, клеить, компа- 
новать женскую, мужскую, детскую 
обувь. И ферганцм начали, да так, 
что 98 процентов готового товара 
браковалось и работниками ОТК фаб-
рики, и приемшиками-товароведами на 
базах. Помнятся аргументм <Лите- 
ратуркиэ. Задавался вполне резон- 
нмй вопрос: «Зачем размеьцать по- 
добное предприятие в регионе, где 
нет ни ош»1та, ни традиций?» Не мог- 
ли эту аргументацию опровергнуть 
ни Госплан республики, ни Госплан 
страньг.

Но, как известно, не боги горшки 
обжигают... Позади добрмх два де- 
сятка лет. Сейчас ферганская обувь 
на нашем внутреннем рмнке котиру-

ется по саммм вмсшим меркам. Сам 
бмл свидетелем, как на одной из 
уральских барахолок за мужские 
туфли с вмдавленньш клеймом «Фер- 
гана» давали столько же, сколько 
за импортнме, югославского произ- 
водства туфли.

Так что же произошло? Как бм ни 
хаяли и первую, и вторую модели 
хозрасчета, именно они во многом 
помогли обрести коллективу обув- 
шиков уверенность в своих силах, из- 
бавиться от тех, кто привьж прятать- 
ся за спину других, пмтался протолк- 
нуть брак через ОТК. Материальная 
заинтересованность повлекла за со- 
бой и моральную. Элементарно пото- 
му, что работать плохо стало невм- 
годно.

Недавно наш фотокорреспондент 
А. Зуфаров побмвал на фабрике, пос- 
мотрел работу конвейеров, поговорил 
с людьми. Настроение у обувшиков 
отличное. Спрос на ферганскую обувь 
огромнмй. Брак практически сведен 
к нулю.

НА СНИМКЕ: мастер Шонра Му- 
мянова и закройпқица Гульчехра Мал- 
лаева в цехе.

поворота и опасности диктатурм.
Я  решительно отвожу эти доммс- 

лм. Завоевания перестройки, демокра- 
тизации, гласности бмли и остаются 
непреходяшими ценностями, на стра- 
же котормх будет стоять президент- 
ская власть.

Это, конечно, не означает, что мм 
можем проходить мимо, оставлять без 
внимания, когда средства пропагандм, 
да, именно пропагандм — давайте 
назмвать веши своими именами — 
преднамеренно использ^ются для про- 
воцирования хаоса, паники, националь- 
ной розни, для противопоставления 
народа армии, для призмвов не счи- 
таться с законом.

Собмтия в Прибалтике спекулятив- 
но используются как повод для пос- 
тановки вопроса о расчленении наших 
Вооруженнмх Сил, создания армий 
республик.

Такие безответственнме заявления 
чреватм серьезнмми опасностями, осо- 
бенно если они исходят от руководст- 
ва РСФСР.

Думаю, каждмй разумнмй человек 
понимает, чем это могло бм обернуть- 
ся для нашей странм и всего мира.

Мягко говоря, странньши и неле- 
пмми вмглядят поклонм к загранице. 
к Организации Объединеннмх Наций

с приглашением решать за нас дела. 
которьк* мм сами можем и должим 
решать.

Мм открмли свое обшество для со- 
трудничества и взаимодеиствия со 
всем миром, будем и впредь вернм 
взятому внешнеполитическому курсу. 
Однако внутренние проблемм странм 
должнм решаться только советским 
народом и никем другим.

Не могу не сказать, что и за рубе- 
жом нередко односторонне толкуются 
происходяшие собмтия, причем — в 
ряде случаев в манере, напоминаю- 
шей идеологическую войну прежних 
времен. Многне там, как и у нас, вос- 
приняли их неадекватно, увидели в 
них поворот в политике советского ру- 
ководства.

Прискорбно и опасно. если в ре- 
зультате такой неправильной интер- 
претации будет поставлено под угро- 
зу достигнутое в международнмх от- 
ношениях за последние годьь

В  ходе развернувШейся в стране 
острой полемики в последние дни 
здравме голоса напоминают, что глав- 
ное сегодня — это политическая ста- 
бильность, твердмй правовой порядок 
и дисциплина, нормализация в эко- 
номике, решительное продвижение к 
рмнку, демократическое преобразова- 
ние нашего многонационального госу- 
дарства. Я разделяю такую позицию.

В  обшестве все больше осознает- 
ся. что не демонстрации, митинги, за- 
бастовки, не разжигание политических 
страстей и конфронтации вмведут 
страну из кризиса, а добросовестнмй 
труд и гражданское согласие.

К этому я призмваю всех граждан 
своей странм.

Указ Президента Союза Советских 
Социалистических Республик

О ПРЕКРА1ЦЕНИИ ПРИЕМ А К ПЛАТЕЖ У ДЕНЕЖ НБ1Х 
ЗН АКО В ГОСБАНКА СССР ДОСТОИНСТВОМ 50 И 100 
РУБЛ ЕИ  О БРАЗЦА 1961 ГОДА И П О РЯД КЕ ИХ ОБМ ЕНА 

И О ГРА Н И ЧЕН И И  ВМ ДАЧИ НАЛИЧНБ1Х Д Е Н Е Г
СО ВКЛАД О В ГРАЖ Д АН

В  интересах подавляюшего боль- 
шинства населения странм, усиления 
борьбм со спекуляцией, коррупцией, 
контрабандой, изготовлением фальши- 
вмх денег, нетрудовьши доходами и 
в целях нормализации денежного об- 
рахцения и потребительского рмнка 
постановляю:

1. Принять предложения Кабинета 
министров СССР:

— о прекрашении с 0 часов 23 ян- 
варя 1991 г. приема во все видм пла- 
тежей денежнмх знаков Госбанка 
СССР достоинством 50 и 100 рублей 
образца 1961 года и обмене их на де- 
нежнме знаки других достоинств и 
на банкнотм 50- и 100-рублевого до- 
стоинства образца 1991 года в поряд- 
ке, определяемом Кабинетом минист- 
ров СССР;

— о введении ограничения в пер- 
вом полугодии 1991 года, начиная с 
23 января 1991 г., вмдачи наличнмх 
денег со вкладов граждан в учрежде- 
ниях сберегательного банка и всех 
других банков максимальной суммой 
500 рублей в месяц;

— об установлении с 23 января 
1991 г. порядка, предусматриваюшего 
право использования владельцами 
вкладов в сберегательном банке и 
других банках для оплати товаров и 
услуг в безналичном порядке без ог- 
раничения сумм.

2. Для обеспечения строгого вм- 
полнения мер по обмену и изъятию 
из обрашения упомянутмх денежнмх 
знаков:

— Госбанку СССР, Министерству 
финансов СССР и К ГБ  СССР орга- 
низовать специальнме группм сотруд 
ников и направить их в центральнме 
(национальнме) банки республик, рес- 
публиканские банкн Госбанка СССР. 
Предоставнть указаннмм группам 
чрезвмчайнме полномочия по контро- 
лю за вмполнением настояшего Указа 
вплоть до принятия на себя в случае 
необходимости непосредственного уп- 
равления банковскими учреждениями;

— Министерству финансов СССР 
и К ГБ  СССР организовать осушеств- 
ление контроля и оказание необходи- 
мой помоши на местах учреждениям 
банков, государственньш, кооператив- 
ньш, обшественньш и иньш предпри- 
ятиям, объединениям. организациям и 
учреждениям в вмполнении настоя- 
шего Указа;

— МВД СССР и К ГБ  СССР обес- 
печить усиление охранм ценностей в 
банках и при их перевозке.

Президент Союза Советскнх 
Соцналистическнх Республнк

М. ГО РБА ЧЕВ.
Москва, Кремль.
22 января 1991 г.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Кабинета министров

СССР
от 22 января 1991 т.

О ПРЕКРА1ДЕНИИ ПРИЕМ А К П Л А ТЕЖ У  Д Е Н Е Ж Н М Х  
ЗН АКО В ГОСБАНКА СССР ДОСТОИНСТВОМ 50 И 100 
РУБЛ ЕИ  О БРАЗЦА 1961 ГОДА И П О РЯД КЕ ИХ ОБМ ЕНА 

И О ГРА Н И ЧЕН И И  ВБ1ДАЧИ НАЛИЧНЬ!Х Д Е Н Е Г
СО ВКЛ АД О В ГРАЖ Д АН

Во исполнение Указа Президента 
СССР от 22 января 1991 г. «О пре- 
крахцении приема к платежу денеж- 
нмх знаков Госбанка СССР достоин- 
ством 50 и 100 рублей образца 
1961 года и ограничениях вмдачи 
наличнмх денег со вкладов граждан» 
Кабинет министров СССР постанов- 
ляет:

1. Прекратить с 0 часов 23 января 
1991 г. прием во все видм платежей 
денежнмх знаков Госбанка СССР до- 
стоинством 50 и 100 рублей образца 
1961 года, а также вмдачу их учреж- 
дениями банков, предприятиями, объе- 
динениями, организациями, учрежде- 
ниями.

2. Все государственнме, коопера- 
тивнне, обшественнме и инме пред- 
приятия. объединения, организации, 
учреждения о(5язмваются заактиро- 
вать на начало дня 23 января 1991 г. 
наличие в своих кассах остатков де- 
нежнмх знаков Госбанка СССР дос- 
тоинством 50 и 100 рублей образца 
1961 года и сдать их в обслуживаю- 
шее учреждение банка в течение 3 
часов 23 января 1991 г.

Учреждения банков принимают ука- 
заннме остатки денежнмх знаков на 
основании первого экземпляра надле- 
жаше оформленного акта наличия де-
нежнмх знаков достоинством 50 и 
100 рублей образца 1961 го- 
да, в условной оценке по яо- 
миналу с последуюшим зачислением 
сумм на расчетньтй (текуший) счет 
организации после проверки в поряд- 
ке, установленном Госбанком СССР.

По кооперативньш и инмм орга- 
низациям, самостоятельно определяю- 
шим переходяший остаток денег в

своих кассах. Госбанк СССР.при ре- 
шении вопросов зачисления сданнмх 
остатков касс на счет кооператива 
(организации) исходит из предельнмх 
остатков касс, устанавливаеммх уч- 
реждениями банков для государствен- 
нмх предприятий и организаций, про- 
филь деятельности котормх аналоги- 
чен профилю кооператива (организа- 
ции).

3. Для обмена работаюшим гражда- 
нам денежнмх знаков достоинством 
50 и 100 рублей образца 1961 года 
создать на прёдприятиях, в объедине- 
ниих, учреждениях и организациях 
комиссии из представителей р^ковод- 
ства, финансово-бухгалтерских служб, 
профсоюзнмх комитетов, советов тру- 
довмх коллекгнвов в составе не ме- 
нее 5 человек.

Обмен денежнмх знаков достоинст- 
вом 50 и 100 рублей образца 1961 
года на денежнме знаки друтого до- 
стоинства производится предприятия- 
ми и организациями по решению упо- 
мянутой комиссии только работникам, 
состояшим в штате предприятия, объ- 
единения, организации, учреждения, 
а также временно прикомандирован- 
нмм лицам в течение трех дней с 23 
по 25 января 1991 г. в пределах 
среднемесячного заработка за послед- 
ний год работм. При этом размер об- 
мена не может превмшать 1.000 руб- 
лей на одного работаюшего. Один эк- 
земпляр ведомости обмена денежнмх 
знаков, подписаннмй членами комис- 
сии, подлежит сдаче в обслуживаю- 
шее учреждение банка.

(Окончание на 2-й стр.).
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ПОСТАНОВЛЕНИБ
Кабинета министров СССР

от 22 января 1991 г.
О ПРЕКРА1ДЕНИИ П РИ ЕМ А К П ЛАТЕЖ У Д ЕНЕЖ НЬ1Х ЗН АКО В ГОСБАНКА СССР 

ДОСТОИНСТВОМ 50 И 100 РУБЛ ЕЙ  О БРАЗЦ А 1961 ГОДА И П О РЯД КЕ ИХ ОБМ ЕНА И 
О ГРА Н И ЧЕН И И  ВБ1ДАЧИ НАЛИЧНВ1Х Д ЕН ЕГ  СО ВКЛАД О В ГРАЖ Д АН

(Окомчвнн*. Начало на 1-н стр.).

На предъявленнне при заявленни 
деиежиме зиани достоинством 50 и 
100 рублей образца 1961 года сверх 
устаиовленного предела комиссия 
предприятия, организации составляет 
отдельиую ведомость, экземпляр ко- 
торой подлежит сдаче специально соз- 
даваемой при рай(гор)исполкоме ко- 
миссии по решению вопросов обменз 
денежннх знаков указаннмх досто- 
инств.

Все принятме от работников денеж- 
ние знаки достоинством 50 и 100 руб- 
лей образца 1961 года предприятия 
и организации сдают в обслуживаю 
шее учреждение банка не позднее 26 
января 1991 г. с копиями надлежаше 
оформленннх ведомостей.

Обмен пенсионерам денежнмх зна- 
ков 50- и 100-рублевого достоинства 
образца 1961 года на денежнме зна- 
ки других достоииств осушествляется 
учреждениями сберегательного банка 
или почтовьши организациями, осу- 
шествляюшими вмдачу пенсий, в пре- 
делах 200 рублей либо в размере ме- 
сячной пенсии с составлением ведомо- 
сти обмена. Суммм денежннх знаков 
50- и 100-рублевого достоинства сверх 
размеров месячной пенсии принима- 
ются от пенсионеров по заявлению по 
отдельной ведомости без обмена и 
передаются для рассмотрения в ко- 
миссии при рай(гор)исполкоме. Зедо- 
мости обмена за подписями матери- 
ально ответственних лиц вместе с об 
менньши и принятьши денежньши 
знаками сдаются в соответствуюшее 
учреждение банка не позднее 26 ян- 
варя 1991 г.

Граждане, находяшиеся вне пос- 
тоянного места работм и житель- 
ства на лечении, отднхе, производят 
обмен в комиссиях, создаваеммх в 
домах отдмха, саиаториях, больницаХ 
и других лечебно-профилактических 
учреждениях.

Гражданам, находяшимся на отдм- 
хе, лечеиии, обмен производится ле- 
чебно-профилактическим учреждением 
в сумме не более 500 рублей на одно 
лицо с составлением отдельной ведо- 
мости, один экземпляр которой сда- 
ется в обслуживаюшее учреждение 
банка. Остальная сумма отдмхаюшего, 
больного переводится домом отдмха. 
санаторием, больницей, другим лечеб 
но-профилактическим учреждением в 
адрес предприятия, организации, уч 
реждения, где работает (получает пен- 
сию, пособие) отдмхаюший. больной, 
телеграфом без взимания платм за 
перевод. Сумма уплаченного тарИфа 
возмешается лечебно-профилактичес- 
кому учреждению местнмм финансо- 
вьш органом За счет средств союзно- 
го бюджета против квитанции (реест- 
ров) почтово-телеграфного предприя- 
тия. Предприятие, организация, уч- 
реждение, получившие указаннме пе- 
реводм сумм, обменивают их в уста- 
новленном вмше порядке с учетом, 
что обмеи уже произведен в сумме 
500 рублей. На сумму сверх установ- 
ленного размера составляется отдель- 
ная ведомость, которая передается 
для последуюшего рассмотрения ко-

В связя с  переходом на рмночнме 
отяошення будут нзмененм методм 

н формм работм многнх важнейших 
отрвслей народного хозяйства, в том 

чнсле н железнодорожного транспорта.
Корреспондент «Народного слова» 

вэял ннтервью у начальннка 
Среднеазнатской железной дорогн 
Внктора Мнхайловнча

миссиям при раЙ(гор)исполкоме. По 
суммам,. переведенньш гражданами, 
находяшимися на отдмхе, лечении, 
заявления на обмен денежнмх знаков 
принимаются комиссиями при рай- 
(гор)исполкомах в течение трех дней 
по возврашении гражданина из лечеб- 
но-профилактического учреждения к 
месту работм.

Остальнме граждане денежнме 
знаки 50- и 100-рублевого достоинст- 
ва при заявлении сдают комиссии по 
обмену при рай(гор) исполкоме.

Обмек денежнмх знаков, не сдан- 
нмх гражданами в 3-дневнмй срок, то 
есть до 26 января 1991 г.. не произ- 
водится.

4. Для решения вопросов обмена 
денежннх знаков 50- и 100-рублевого 
достоинства образца 1961 года сверх 
установленньгх пределов обмена соз- 
дать при рай(гор)исполкоме депутат- 
ские комиссии с участием представи- 
телей финансовмх. банковских, адми- 
нистративннх органов. Комиссии в 
10-днеВннй срок принимают решения 
об обмене или отказе в нем по заяв- 
лениям граждан по результатам рас- 
смотрения обоснованности и законно- 
сти источников доходов и получения 
денежннх знаков указанннх досто- 
инств.

Решение комиссии при рай(гор)ис- 
полкоме об отказе в обмене денежннх 
знаков может бнть обжаловано в спе- 
циально создаваемне для этих целей 
областнне, краевне, республиканские 
депутатские комиссии. Решения пос- 
ледних являются окончательньши.

5. В заявлениях граждан на предъ- . 
явленнне к обмену денежнне знаки 
50- и 100-рублевого достоинства сверх 
установленннх пределов должно бнть 
указано происхождение денежннх 
знаков: источник дохода или время и 
место получения указанннх денежннх 
знаков, другие даннне и сведения, 
подтверждаюшие законность их по- 
лучения и накопления. Вопросм об- 
мена денежнмх знаков сверх установ- 
леннмх пределов без объяснения зая- 
вителем причин и оснований, а также 
заявления, поданнне после 25 янва- 
ря 1991 г. (за исключением случаев, 
указанннх в пункте 3), комиссии не 
рассматривают.

6. Главному управлению Государ- * 
ственного таможеиного контроля при 
Совете Министров СССР с 23 по 25 
января 1991 г. не пропускать к про- 
возу в СССР денежнне знаки Гос- 
банка СССР достоинством 50 и 100 
рублей образца 1961 года.

7. Иностранньш гражданам обмен 
50- и 100-рублевнх банкнот образца 
1961 года производится учреждения- 
ми Внешэкономбанка СССР либо уч- 
реждениями банков, вьшолняюших 
операции с иностранной валютой. в 
суммах против квитанции учрежде- 
ний Внешэкономбанка СССР, полу- 
ченннх при обмене валютн, в течение 
23— 25 января 1991 г.

Иностранньш гражданам, работаю- 
Шим в дипломатических, консульских 
и других представительствах иност- 
ранннх государств в СССР, обмен 50- 
и 100-рублевнх банкнот образца 
1961 года производится через Глав-

УПДК при МИД СССР в порядке, 
согласованном с Госбанком СССР.

8. Ввести с 23 января 1991 г. на 
первое полугодие 1991 г. ограниче- 
ние вндачи наличннх денег со вкла- 
дов граждан в учреждениях всех бан- 
ков — Сберегательного банка СССР. 
Государственного банка СССР. цент- 
ральннх (национальннх) банков рес- 
публик, коммерческих, кооперативннх 
банков и другнх банковскнх учрежде- 
ниях.

Установить. что вкладчик имеет 
право получить со своего вклада в 
течение месяца наличнне деньги в 
сумме не более 500 рублей в учреж- 
дении сберегатеЛьного банка только 
по месту жительства (работн) (ука- 
занная предельная норма вндачи де- 
нег со вклада распространяется так 
же на период с 23 по 31 января 
1991 г.). При этом безналичние пе- 
речисления заработной платн и пен 
сий во вкладн в указанннй више ли- 
мит не входят.

Госбанку СССР и Сберегательному 
банку СССР установить порядок соб- 
людения максимальной суммн внда- 
чи наличннх денег — 500 рублей в 
месяц.

Вкладчик имеет право использо- 
вать средства вклада (вкладов) без- 
наличньш путем без ограничения 
сумм на приобретение товаров, оплату 
услуг, используя расчетнме чеки Сбе- 
регательного банка СССР, а также 
для перевода средств с одного вклада 
на другой.

9. По вопросам порядка приема. 
сдачи, зачисления на счета в банков- 
ских учреждениях денежннх билетов 
достоинством в 50 и 100 рублей об- 
разца 1961 года решения принима- 
ются Госбанком СССР.

10. Для обеспечения строгого вн- 
полнения мер по обмену и изъятию 
из обрашения денежннх знаков Гос- 
банка СССР достоинством 50 и 100 
рублей образца 1961 года поручить 
Госбанку СССР, Министерству фи- 
нансов СССР и К ГБ  СССР организо- 
вать и направить в центральние (на- 
циональнне) банки республик, рес- 
публиканские банки Госбанка СССР 
специальние группн сотрудников, на- 
деленнне чрсзвичайньши полномочи- 
ями по контролю за внполнением 
Указа Президента СССР и настояше- 
го постановления вплоть до права 
принятия на себя в случае необходи- 
мости непосредственного управления 
банковскими учреждениями.

Министерству финансов СССР и 
К ГБ  СССР организовать осушествле- 
ние контроля и оказание необходимой 
помоши на местах учреждениям бан- 
ков. государственньш, кооперативньш. 
обшественньш и иним предприятиям, 
объединениям, организациям и уч- 
реждениям в виполнении настояшего 
постановления.

МВД СССР и К ГБ  СССР принять 
мерн к усилению охранн ценностей 
в банках и при их перевозке.'

Премьер-мнннстр 
В. ПАВЛОВ.

Управляюшнй деламн 
М. ШКАБАРДНЯ.

ЖЕЛтРоУХОВ А .

— Какове обствмовкв в »ти днм мв 
Средмееэмвтсмой мвгмстрвлм1

—  Начало года, как нзввстно, отмо- 
чено резкнм поииженнем температу- 
рм, что незамедлительио скаэалось на 
результатах работь! дорогн. Только за 
первую декаду янааря ие бьшо логру- 
жено самше 400 тмсяч тоин народиохо- 
эяйственной продукции. Такого не слу- 
чалось последние шесть лет. А грузовью 
перевозки— основной источник доходов 
дорогн, и столь эначительнме потери иа 
старте отразятся на заработках желеэ- 
нодорожникоа. Причина недогруэа 
прежняя —  неподготояленность траис- 
портимх хозяйств, наших смежиикоа 
к работе в эимних услоаиях. Около 40 
процеитов погруэки приходнтся на не- 
рудиме строительнме материалм: пе- 
сок, гравнй, шебень.

Даже при небольших мороэах этот 
груэ смерзается, преарашаясь ■ моно- 
лит, не поддаюшийся раэгруэке. По- 
давляюшее большинстао груэоотпраан- 
телей, надеясь на мягкую эиму, не го- 
тоаятся к таким ситуациям. И надо 
скаэать, что эта беспечность а теплме 
эимм последних лвт сходила им с рук. 
Но ударили мороэм, и к исходу 2 ян- 
варя на дороге встало 2.700 вагоноа со 
смерзшнмся песком и грааием. Поло- 
жение усугубилось сниженивм вмпус- 
ка продукции некотормми предприятия- 
ми иэ-за сбоев а подаче гаэа.%

В этой острой ситуации бмли приня- 
тм энергичнме мерм. Соэдан опера- 
тиаимй штаб. Мм обратились за по- 
мошью к правительствам Среднеаэиат- 
ских республик. Соаместнмми усилиями 
желвзнодорожников и наших партне- 
ров эа одни сутки удалось органиэо- 
аать разгруэку более тмсячи вагонов 
со смерэшимися грузами. Но ска- 
зать, что обстановка нормализовалась 
полиостью, пока нельэя.

— На подьеэднмх путях предлрмя- 
тмй Москам скопмлось большое коли- 
чество вагонов с продоаопьствмем, 
медмкамемтамм м другммм товарамм. ▲ 
камовв ситуациа у мас!

—  Судите сами. Каждме сутки иа до- 
роге остаются под амгруэкой более 
4 тмсяч вагоноа, в том числе с пол- 
имми сроками, иэ иих по Уэбекистаиу 
самше 500 вагоиоа. На коитейнврнмх 
плошадках дороги находится 7.500 кон- 
теннеров, иэ них 1 .2 0 0  большегруэнмх. 
В вагоиах и коитейнерах— мука и мака- 
роинме изделия, растительное масло, 
сахар, консервм, кондитерские иэде- 
лия, промтоварм, мебель, медикамеи- 
тм, эапчасти, оборудоваиие и другие 
товарм.

— Чвстм дм ЧГ» мв Средмеаэиат- 
ской магистрали! Иэ-эа чего омм лро- 
мсходят!

—  Обстановка с обеспеченивм бв- 
эопасиости движения поеэдов на доро- 
ге в иастоясцве время, к сожалвнию, 
далека от идеальной, хотя обшее коли- 
чество случаев брака а поеэдиой и ма-

Переменн 
к лучшему 

неизбежнм..
если думать 

о пассажирах, об 
улучшении их 
обслуживания

невровой работе в мииуашем году эа- 
метно снизилось по сравнению с 
1989 годом. Дорога —  сложнмй орга- 
ниэм, и отсутствие, как вм говорите, 
ЧП эааисит от асех служб, каждого 
железнодорожиика, но и не только от 
них. Саидетельство тому —  случай, 
происшедший а октябре прошлого го- 
да на перегоне Зарбдар —  деаятмй 
разъеэд, когда иэ-за преступного нару- 
шения правил польэоваиия желеэнодо- 
рожнмми перееэдами шофером Таш- 
лакского траиспортного предприятия 
локомотивом бмл сбит аятобус со 
школьниками, иаправлявшимися иа 
сбор хлопка. Череэ этот перееэд не 
проходит ни один автобусимй маршрут. 
Однако аодитель по своей инициати- 
ае иэменил путь, по которому должеи 
бмл следовать, проигнорироаал пре- 
дупреждаюшие сигиалм, что и приве- 
ло к трагадии.

Так что на ваш аопрос, иэ-эа чего 
происходят ЧП иа дороге,' могу от- 
аетить кратко: иэ-за иедисциплиииро- 
ванности, а иногда иэ-эа преступной 
халатности иекотормх жвлеэнодорож- 
никоа и посторонних граждан, не учи- 
тмааюкцих, что желеэная дорога —  эо- 
на поамшеиной опасности, и а этой эо- 
не иужно бмть предельно вниматель- 
имм, соблюдать установлеинмв прави- 
ла.

—  Квк решаются ив мвгмстралм со- 
цмальнме вопросм! Желательно с при- 
мерамм.

—  В истекшем году на желеэной до- 
роге бьшо ••едено 64 тмсячи квадрат- 
нмх матров жилья. Столько жилья эа 
один год желеэнодорожники ранее 
не получали никогда. Вступила в строй 
первая очередь уникальной многопро- 
фнльной больинцм в поселке Наэар- 
бек под Ташкеитом на 300 коек. Боль* 
иицм такого класса у нас есце не бм- 
л а  Она строится по швейцарскому 
проекту, по так наэмааемой бескори- 
дорной системе с одно , двух- м трех- 
местнмми палатами, в каждой иэ ко- 
торьж душ и туалет, Завершеио строи- 
тельство пансионата • Ходжикенте. В 
нем могут одновременно отдмхать 350 
желеэнодорожииков и членов их се- 
мей. Пансионат полностью благоуст- 
роеи. Построенм и другие обьектм.

Дорога должна в этом году осаоить 
иа обьектах социального назначеиия 53

миллиона рублей капитальнмх аложе- 
ний. Больше, чем в прошлом году. 
Предстоит построить школм иа стан- 
циях Термеэ н Шарк, поликлинику в 
Коканде, дошкольнме учреждения бо- 
лее чем на тмсячу мест, пионерские 
лагеря на берегу Смрдарьи и на Фер- 
ганском отделении дорогн а предгор- 
иой зоие. Будем нарашиаать строитель- 
стао жилья. Таковм основнь1в рубежи 
1991 года.

— В сязм с переходом мв рммочнме 
отмошенмв какме реформм ожмдают 
магмстраль) Отраэмтся лм это на пас- 
сажмрах, будут лм повмшемм цеим ив 
бмлетм!

—  С начала года дорога приступила 
к практической работе в условиях рмн- 
ка. В наступившем году предстоит пог- 
рузнть на 400 тмсяч тоин больше на- 
роднохоэяйственной продукции, чем в 
прошлом году. Намечеио поднять эф- 
фективность испольэования грузовмх 
вагонов и тепловозов, осушвствить 
программу по иэмсканию анутрвнних 
фииансоамх ресурсов. Однако в связи 
с ростом цен на все материальнме ре- 
сурсм подвижной состав, социальное 
страховаиие, расходм дороги увеличи- 
ваются иа 60 процеитов, а доходм — 
только на 49 процеитоа. Но как бм 
трудно ни бмло, мм ие намеренм сни- 
жать обьемм капитальимх вложений в 
социальную сферу. Это —  наша твер- 
дая линия.

При действуюших сейчас пассажир- 
ских тарифах дорога в текушвм году 
понесет убмток в 38 миллионов руб 
лей. Пока стоимость проеэда по же- 
леэной дороге не иэменилась. Нс на- 
до признать, что она не вмсока.

— Вм являетвсь членом Комм- 
тетв Верховиого Совета Уэбек- 
ской ССР по траиспорту, дорож- 
ному хохвйству, свяэм м мнфор* 
матмке. Какммм вопросамм вам прм- 
ходитса в ием эаимматьсв! Еслм мож- 
но, иесколько коикретимх лрммеров. 
Вооб|це, как вм ецеммваете работу пар- 
ламеита республикм!

—  До иедавиего аремени я дейст- 
витвльно работал а этом комитете, а в 
конце 1990 года перешел в Комитет 
по вопросам оборонм, государстввн- 
ной безопасностн и социальной заици- 
тм военнослужаших.

За небольшой период работм в Ко- 
митете по транспорту удалось рас- 
смотреть вопросм, свяэаннме с повм- 
шением уровня взаимодействия Сред- 
неаэиатской железной дороги с мест- 
нмми Советами народимх депутатов 
Уэбекской ССР в условиях перехода 
иа рмночнме отношения. Занимался 
также вопросами повмшения культурм 
обслуживания пассажиров иа желеэно- 
дорожном транспорте и гражданской 
авиации распублики, а также органи- 
эоамвал перевоэки молодежи, прнэ- 
ванной в рядм Соаетской Армии.

Что касается оцеики работм парла- 
мента, то наш парламент делает пер- 
вме шаги, а ^то эначит, что в 1це пока 
осваиваются формм и методм парла- 
ментской работм и парламентской эти- 
ки. Беэуслоано, мм делаем асе для 
того, чтобм принимать эаконм и поста 
новления, которме учитмаалн бм вась 
комплекс сложнмх проблем, стоя1цих 
перед республикой. Последиие зако- 
нодательнме актм —  тому свидетельст- 
•о.

Нельзя представить жнзнь в городе 
без транспорта, особенно в утреннне 
н вечернне часм, когда все торопятся 
на работу нлн обратно, в так назм- 
ваемме часм пнк. Трудно встретнть 
человека, котормй не пользовался бм 
метро. Хотя Ташкентское метро мо- 
лодо по сравненню с Московскнм, но 
оно пользуется не меньшей популяр- 
ностью н стало неотъемлемой частью

жнзни горожан. Особенно это замет- 
но в зимние морознме днн, когда из- 
за холодов останавливается чуть лн 
не весь транспорт, а метро продол- 
жает работать по обмчному графику. 
Бесперебойность двнжения вагонов 
метрополитена завнснт еше от людей, 
заннмаюшихся ремонтом вмшедшнх 
нз строя его снстем.

На протяженни многнх лет труднт-

ся в депо по ремонту поездов Таш- 
кентского метро В. Шелепнн. Чело- 
век, преданнмй своей работе, на про- 
тяженнн этого временн научнл более 
двадцати молодмх парней своему де- 
лу.

НА СНИМКЕ: В. Шелепин со сво- 
нм ученнком А. Козловмм.

Фото И. ШЕРБЕКА.

ПЕРВИЧКА ПОДАЛА
ОТСТАВКУ...

ОБИДА взяла: баллотируясь на 
виборах в Верховннй Совет рес- 

публики, Куканов услишал в райко- 
ме: откажитесь виставлять свою кан- 
дидатуру. Это почему? А потому, что 
не угодил своей строптивостью и са- 
мостоятельностью какому-то секрета- 
рю. Но ведь дело избирателей ре- 
шать, кому бнть их избранником. А 
не райкому. Что за приеми работи? 
Бейтесь за свои кандидатурн — де- 
лайте это, но честно. Он внсгоял в 
неравной борьбе с райкомом.

Можно с его слов привести дру- 
гие факти, когда партработники вме- 
шивались в его дела: организовивали 
проверки, заснлали комиссии, в том 
числе из правоохранительних орга- 
нов. Обиди накапливались. Но глав- 
ное — он считает — деловьш лю- 
дям не нужна партийная опека. есть 
мир экономики, и там свои законн — 
причем тут идеология? И чего добь- 
ешься внзовом на бюро, если меха- 
низм администрирования себя изжил?

Ладно. Что же сделано этим чело- 
веком такого, что партия ему пока- 
залась никчемной?

Сделано, и немало. Правда, испи- 
тнвал при этом постоянное сопротив- 
ление. Задумал директор строительст- 
во жилнх домов: .четмрех многоквар- 
тирних для коллектива — разрешил 
би жилишиую проблему. Не тут-то 
бнло: землю ему отказались виде- 
лить. И зря. потому что чиназци по- 
лучили бн заодно клуб, детский сад 
и киноте&тр. Предприниматель вишел 
из положения ■— договорился с дру- 
гим поселком и начал строительство.

Пять лет работает он в качестве ди- 
ректора, и за это время предприятие 
полностью газифицировало подшеф- 
ную школу, возвело там спортивннй 
зал, завершило ремонт детсада, бед- 
ствовавшего от незавершенки много 
лет. В поселке Эски построило ба- 
зар, восстановило мечеть. Для раз- 
них социальннх дел понадобились га- 
зовне труби — достали и завезли 
двадцать два километра. Сооруднло 
бензозаправочную станцию в овцевод- 
ческом хозяйстве, открило, проявив 
настойчивость, автобусное движение 
по маршруту ЧинаЗ—Джамбул. Де- 
путат позаботился о безвозмездной по- 
моши ветеранам, снабжении населе- 
ния питьевой водой.

Заботи о развитии предприятия то- 
же носили конкретннй характер. Поя- 
вилось новое оборудование, что дало 
экономию в 20 тнсяч рублей еже- 
годно. Сейчас в Янгиюле и Чиназе 
действует полтора десятка запра- 
вочних станций, а само предприятие 
отправляет ежесуточно потребителям 
до двух тонн нефти, а в области рес- 
публики — по полста вагонов ди- 
зельного топлива.

Идет строительство двухэтажной 
чайхани и столовой. скоро сдадут 
парикмахерскую и откроют филиал 
фабрики кожевенних изделий. Во 
всем этом — и средства, заработан- 
нне коллективом, и энергичная нас* 
тойчивость народного депутата, руко- 
водителя прибнльного предприятия.

Хотелось добавить привичное — и 
коммуниста. Куканов против — пар- 
тийность тут ни причем. Просто ра- 
ботать для людей, не забивая о се- 
бе, своем коллективе, — вот что дви- 
жет им, а вовсе не партбилет в кар- 
мане.

— Я за то, чтобм у нас бмло, как в 
Японии нлн в США, а почему бм 
нет? Все дело в адмнннстратнвной 
снстеме, основой которой является 
партнйная принадлежность. Пусть 
сам народ вмбнрает себе руководите- 
лей н спрашивает с них без посред- 
ников. Вот почему я вмшел из пар- 
тнн.

Виступив на партийном собрании 
в таком духе, руководитель коллек- 
тива сдал партийний билет секрета- 
рю первичнои К. Нишанбаеву. Соб- 
рание приняло отставку.

Через несколько дней сам секре- 
тарь подал заявление в парторгани- 
зацию о виходе из партин.

— Я двадцать восемь лет состою 
в партин, скоро мне на пенсню, свое 
отработал, в том числе и в КПСС— 
хочу отдохнуть н пожнть для себя, 
детей, внуков, — вот и вмХожу из 
партнн. Прошу удовлетворнть.— поп-
роснл он.

В  течение двух десятков дней на 
стол секретаря первичной легло еше

РЕЧЬ ндет о народном депутате Узбекской ССР, днректоре Таш- 
кентского предпрнятня по перегрузке и распределенню нефтн, что в 
Чиназском районе, сорокасемнлетнем Самандаре Куканове н рабо- 
таюших вместе с ним 23 коммуннстах, теперь уже бмвших...

лею о случившемся. Мне, много лет 
работаюшему в партии. переживаю- 
шему вместе с ней падение ее прес- 
тижа, авторитета, небезразлично яв- 
ление внхода из партии. Но оно. это

двадцать одно заявление о виходе из 
КПСС.

С некоторьши из подавших заяв- 
ление я побеседовал.

Шамиль Файзиев, инженер, в 
КПСС с 1972 года:

— КПСС пока нужна — время 
трудное, предстоит непростой пере- 
ход к рмнку, а другой объеднняю- 
Шей снлм нет. Но я человек малеНь- 
кнй и не желаю больше размазмвать 
иллюзии, котормми много лет меня 
потчевали. Хочу жить без ндеологин, 
без ндейного пресса. Запомннлось с 
детства: пионер — будь готов! Всег- 
да готов! Молодмм человеком: собе- 
решь хлопка больше всех — примем 
в комсомол! Ну что это? Партня отс- 
тупает, чтобм сохраниться,— вон уже 
частную собственность призналн. Отс- 
тупннчество, признание несостоятель- 
ностн свонх идей — «к коммуннзму 
вперед», а самн за гранью нишетм. 
Я устал от всего этого, не желаю 
больше...

Мухтабар Умурзакова, диспетчер:
— Как вступнла в партию — вмш- 

ла замуж, рожала детей, так что ка- 
кая я партийка? И теперь, вмйдя на 
работу, слмшу от мужа: что тебе от 
этнх собраннй. полнтзанятнй? И в 
самом деле: мне домашний покой 
дороже, да н детьмн надо заннматься. 
Так что спокойно вмхожу нз партнн. 
Кстатн, бмл случай, не могла найтн 
работу, так думаете помоглн в гор- 
коме? Ошнбаетесь... Как пришла в 
партию? Да студенткой позвалн — 
что поннмала?...

Баходмр Ашуров. инженер. в пар- 
тии с 1984 года:

— Вступил перед перестройкой, 
верил еше во что-то. Правда, н тог* 
да, н всю жизнь верил в Бога. Раньше 
же вернл в коммуннзм, в светлое 
будушее. Помню, приехал Брежнев н 
как встречали мм его, приветствова- 
ли руководнтеля странм — цветм, 
возгласм. А что после его смерти 
вмшло: и такой он, н сякой во всех 
газетах. Опять верю — пншут, гово- 
рят с вмсокнх трибун, как не пове- 
рить? — с фактамн, убеднтельно. На- 
доело. А вот в другую партию, что 
будет служнть народу, вступлю. Да, 
опять поверю, но фактам...

Тахир Муминов, главнмй инженер:
— Нн у кого желания не нашлось: 

отнес я вчера все партнйнме билетм 
и заявления, и протоколм собраннй в 
райком. Там мне: неверно оформнли: 
надо, чтобм половнна проголосовала 
за вмход другой половннм, потом ос* 
тавшаяся половина за уже малую по- 
ловину, и так до последнего. Не по- 
нял я такую бюрократию — оставнл 
документм н ушел...

Рискибай Анваров, заместитель 
директора:

— Президент издает указм, а они 
не работают на местах — того нет, 
этого не хватает. А что партнйцм — 
даже контроль не могут органнзо- 
вать. Нет, довольно, хоть буду знать, 
что от меня лично зависит, а не от 
чьего-то влияння... '

Темирбек Гафармеков, рабочий:
— Я написал в заявленнн: вмхожу 

из-за того, что партия не смогла под- 
нять благосостояние народа. Десять 
лет в партни, а так толком н не по- 
нял, что такое рмнок и переход к не- 
му. Хочу от всего этого отойтн н за- 
няться своимн деламн.

Можно б поставить точку. Люди 
сами рассказали о причине своего ре- 
шения, принятого каждмм самостоя- 
тельно. Я пнтался виявить, нет ли 
тут коллективного сговора, чьего-то 
давления. Не бнло, хотя, конечно, 
поступок лидера-руководителя не мог 
не повлиять на настроения людей. 
Многие винашивали идею внхода не 
первнй день, и даже год. Может, кто- 
то пожалеет о решении? Да, если 
это скажется на положении, на слу- 
жебном росте, на других интересах, 
но, как я понял, не скажется. Более 
того, рсждалось ош УШ ение, что еди- 
ное решение как бн объединило лю- 
дей, сблизило их. Возможно, это 
сближение шло давно, потому что 
коллектив работает слаженно, авто- 
ритет руководителя непререкаем и 
держится он, как понял. не на одной 
строгости и дисциплине.

Вот все. Я лично глубоко сожа-

явление, сушествует, и в масштабах
странн цифра добровольно покинув- 
ших КИСС уже составила бОлее 80(1
тнсяч человек, тогда как принято 
КПСС за то же время 200 тнсяч. 
Кто-то скажет, пусть виходят, много 
нас — 18 миллионов. Что же — тоже 
резонно. Партийной работой зани- 
маются по убеждению. Однако сколь- 
ко проблем поставили подавшие заяв- 
ление.

И главная — неверие, недоверие 
к тому, как работают членн партии. 
и прежде всего в виборних орга- 
нах. партийних комитетах. Вот где 
главное, вот куда должно бнть бро- 
шено внимание всех, кому дороги 
идеали коммунистов, кто еше верит 
в созидательную, организуюшую 
роль организации, в свое время соз- 
данной с одной целью — служить 
людям, их интересам, способствовать 
прогрессу.

Еше несколько слов. Только прак- 
тическими, конкретньши результата- 
ми работи можно удержать падение 
авторитета. а потом и поднять прес- 
тиж КПСС. И такие собития, как ви- 
ход целой первичной из партии. долж- 
нн действовать не расслабляюше, а 
визвать критическую оценку собст- 
венного труда носяших партбилет. И 
прежде всего у тех, кто получает за 
партийную рдботу зарплату.

Заметим, ни один из вмбивших, с 
кем я разговаривал, не делил по- 
нятие членства в партии на состав- 
нме — КПСС и Компартию респуб- 
лики. Для них бнло ясньш одно — 
они внходят из партии. А что Ком- 
партия республики — это самостоя- 
тельная политическая организация со 
своим Уставом и своей Программо^ 
пусть и в рамках КПСС, и что она 
делом питается сохранить и свои 
порядки, и свою честь, и утвердить 
авторитет — об этом они всерьез не 
задумивались. Но задумаются, пото- 
му как любой здравомнсля!ций жи- 
тель республики не может не отме- 
тить этих благородних усилий. Ведь 
сдвиги есть, хотя и робкие —- в раз- 
витии демократии, в том числе в пе- 
редаче власти Советам от партийних 
•структур, в увеличении отдачи рас- 
ширившегося приусадебного участка, 
а значит, увеличении продукции, в 
том, как без прежних проблем убира- 
ется урожай хлопка, наконец, в пер- 
вих попнтках сдвинуть экономику 
на рельси ринка — они есть, и это 
результат совместного поиска нових 
президентских структур и ЦК. Это 
факт.

Процесс передачи власти от пар- 
тии Советам идет на компромиссной, 
эволюционной основе, что, пожалуй, 
и служит гарантией сегодняшнего и 
завтрашнего мирного, созидательного 
труда всех, кто населяет республику. 
Понять би это тем, кто кладет парт-* 
билетн, и Набраться видержки, со- 
действуя новому процессу, в котором, 
безусловно, немало издержек, сопро- 
тивления, отсутствия компетентности. 
Но ведь дело действительно новое, а 
тут без сбоя не бивает. Вспомнм 
Владимира Ильича: не ошибаюшихсл 
нет, умннй тот, кто, совершив ошиб 
ку, тут же попнтается исправить ее...

...На Таштекстильмаше, недавно 
побивал там, в одном из цехов в 
парторганизации осталась половина 
коммунистов, а другая вишла - из 
партии... Торопятся, суетятся...

За девять месяцев ушедшего года 
из КПСС в нашей республике добро- 
вольно вишли 3.563 человека. При- 
нято в КПСС за то же время 11.913. 
На Съезде народннх депутатов 
СССР, завершившемся В канун Но- 
вого года, Президент республики и 
первнй секретарь ЦК Компартии Уз- 
бекистана И. А. Каримов сказал, что 
Компартия пользуется авторитетом 
в народе. Этот внвод, провозглашен- 
ннй на всю страну, никто не пос- 
мел оспорить. Потому что он отра- 
жает суть? Здравмй сммсл берет 
Ъерх. Но он и обязнвает. Прежде 
всего ’ коммунистов.

М. САДВАКАСОВ,
редактор отдела Советов народ-
нмх депутатов.
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СМОТРЕТЬ ЧУТЬ-ЧУТЬ ДАЛЬШЕ
■

Обшество еоде думает, как улучшить материальное обеспечение детских
домов, а перед ним уже встают другие проблемм

ТРИ года назад бьшо принято поста- 
новление, которое специалистм по *оп- 
росам детства, назь1вают 872-м. И з»у- 
чит оно так —  «О мерах по коренно- 
му улучшению воспитания, обучення и 
материального обеспечения детей-си- 
рот и детей, оставшихся без попече- 
ния родителей». 872-е родило бесчис- 
ленное множество региональнмх, ве- 
домственнмх, отраслевмх документов. 
Можно себе пре^ставить, какое число 
*'>осль1х людей занимается претьоре- 
нием их в жизнь!

...Мать Генм Г. прмшлв ■ детскмм дом 
№ 22, чтоби «сдатьв смна. Четире 
года назад Гену уже «сдавапм», но по- 
том родмтелм передумалм м эабралм 
его. ▲ теперь он сбежал мэ дома, жм- 
вет у некоего дядм Ммшм м ме хочет 
возвракцвтьсв. Почему сбежал! Бмлм 
дома. Отец. Мальчмшка он бедовмм. 
мммутм спокомно не усмдмт, >то разд 
ражает. ▲ мать не за(ци1цала. у нее 
дмагноз — шизофренмя. Говормт об 
этом спокойно, привмчно. Не веритсв, 
что внемлет оиа советам завуча дет- 
дома и лолмтается помирить мужа м 
смна. Скорее всего, опвть вернетсв 
Генка лосле родительского дома в дет- 
ский дом...

Референт республмканского детского 
Фонда мм. Ленина В. Е. Сулейкин:

— В детских домах далеко не все 
благополучно. Многие дети в бегах, в 
помешениях холодно —  проверяли мь1 
как-то детдома Ферганской долинм. Но 
если дети постарше уже как-то ми- 
рятся со своей участью, то маль1ши... 
Они так тянутся к людям, им ласка 
нужна индивидуальная, материнская... 
Их бь1 в семьи отдавать, но лроцедура 
усьжовления у нас такая сложная. Сей- 
час детский Фонд готовит свои предло- 
жения в Верховньж Совет по перес- 
мотру законов о порядке усмновле- 
ния. Ведь есть очередь на детей, рас- 
тянувшаяся на много лет.

...В Миннаробр обратилась жен|цина, 
много лет назад взявшав на воспита- 
ние девочку из детдома. Сейчас Ольге 
Е. четмрнадцать.

«Ребенка как лодменили. В доме у 
нас достаток. До недавнего времени 
училась на отлично. Мм с мужем ра- 
довались. И вдруг... Связалась с каком- 
то компанией, забросила школу, где-то 
лропадает целммм днями... Мне гово- 
рили, что у нее ллохая наследствен- 
ность. Вот она, вероятно, м проявилась. 
Как бмть — не знаем. Снова отдать в 
детдом — так прмвмкли к девочке. А 
дома оставмть — нет никакого _ покоя. 
Уже все средства перепробовали... Что 
делать!..»

...Каждмй родитель знает, воспмтание 
^^беика — это труд, тяжкий труд. 
С?колько «сюрпризов» преподносит род- 
ное чадо! ▲ 13—1$ лет не эря иазм- 
вают труднмм возрастом. Но часто ли

лриходмт а голову отдать родного ре- 
бенка в детдом! Неужели Оля Е. эв 
свои четмрнадцать лет так и не стала 
родной дочерью для своих приемнмх 
родителей!..

▲. С. ▲блятипов, инспектор отдела 
интернатнмх и вспомогательнмх учеб- 
но-воспитательнмх учреждений Минна- 
робра Узбекской ССР:

—  Я не думаю, что процедура усм- 
новления очень сложная. Уже дейст- 
вует ст. 137 Кодекса о браке и семье 
Узбекской ССР с изменениями на 
1.01.1990 г., где говорится, что дети мо- 
гут 6 ь1ть усьшовленм без согласия ро- 
дителей, если те более года не прини- 
мают участия в их воспитании. Правда, 
не уточияется, что значит —  «не при- 
нимают участия в воспитании».

Среди большинства руководителей 
детскнх домов бмтует мнение, что усм- 
новить ребенка невозможно, если есть 
в живмх хоть один родственник.

...▲ндрею Е. повезло родиться на ме- 
сяц позже. Иначе сидеть бм ему в 
колонмм эа все свои «лодвиги». Да, 
пошадила судьба. Представительная 
делегация иэ гуио, городской проку- 
ратурм, отделения милиции, других 
уван$аеммх организаций лрмвела его 
в детдом № 22: эаберите, мол, себе. 
Хотя бм на месяц. ▲ череэ месяц его 
уже можно сажать. ▲ндрей — человек 
в детдоме иэвестнмй. Несколько раз 
сбегал, возврашалм, снова сбегал, по- 
падал в милицию.

— Скажу честно, откаэмвалась я по- 
началу. Думала, ни эа что не приму 
его, — расскаэмвает эавуч детдома 
Н. И. Верешагина. — Стоит он леред 
нами, вэрослмми, голову опустил, слу- 
шает, как мм «торгуемся». Вэяла-таки. 
Беседовала потом несколько часов, Он 
мне и говорит: «Нина Ивановна! Не 
хочу я в колонию, не хочу в тюрьму. 
Но, поверьте, не стал бм я таким, ес- 
ли бм... если бм...» — и отвернулся. 
Молчит. А я и сама знаю. Тяжелая у 
мальчишки судьба для его-то лет. Сна- 
чала остался без роднмх родителей, 
попал в детдом. Потом его усмновили 
на пару лет да снова вернули в дет- 
дом, дескать, не справляемся. Каково 
дваждм родителей терять!!

Р. И. Налбандова, директор детско- 
го дома № 21:

—  Сегодня ребенку попасть в дет- 
ский дом проше простого. Если что-то 
произошло с родителями — погибли, 
спились, находятся в тюрьме, решают, 
как правило, соседи. Тут бм школе по- 
работать, опекунам... Но вместо этого 
соберутся трое соседей, подпишут пись- 
мо, что ребенок без присмотра, дома 
не ночует, хулиганит, — и в райиспол- 
ком. А там дел таких полно, не во все 
до конца вникают. Например, кварти- 
ру забудут закрепить за ребенком. Ку- 
да же ему после детдома? По обиде-

житиям ммкаться? Но наиглавнейшая 
проблема всех детских домов — обес- 
печение социального опмта ребенка. 
Его надо к жизни подготовить, чтобм 
в обшестве, куда он попадет после 
детдома, смог бмстрее адаптировать- 
ся.

...Костя И. уже несколько лет как 
покинул детский дом № 22. В врмии 
отслужил, а иэ армии, прямо с вокза- 
ла, снова сюда. Сначала вэяли его ив 
работу в детдоме, лотом помогли 
устроиться на другую, об>цежитие вм- 
били. Но он е1це долго ходил домой 
— в детдом. Недавно женили. Воспи- 
татели еэдили сватать невесту аж в 
Самаркандскую область.

К. К. Султанова. методист ло пробле- 
мам детских домов РУМЦ МНО Уэ- 
бекской ССР:

—  Проблем вокруг брошенмх детей 
множество, Хотя в «материальном пла- 
не детские дома не бедствуют. Но 
деньги должнм идти не только на 
одежду, питание или мебель, а на ду- 
ховное развитие ребенка, обретение 
знаний, профессии, на поправление 
здоровья, исправление физических не- 
достатков.

...Ребенок только тогда может нор- 
мально развнваться, если он будет 
жить в комнате на двоих человек. Еша 
лучше — отдельно. ▲ наши слальни на 
20—30 человеи (иэ раэговора с воспи- 
тателями детдомов).

Н. И. Верецагина, эавуч дегдома 
N9 22:

— Сейчас все больше детей с раз- 
личнмми отклонениями в психике, фи- 
зическом развитии. У нас, например, 
20  человек учатся во вспомогательной 
школе. Но и те, что заканчивают обьж- 
новеннь1е школь1, не отличаются вмсо- 
ким уровнем знаний. А после детдома, 
после школм надо как-то жить! По Таш- 
кенту же одно за другим закрмваются 
учили1ца. На предприятиях, которме 
переходят на рь1ночнме отношения, 
людей без специальности тоже не жа- 
луют. Куда же идти «вмпускникам» дет- 
ских домов? На улицу? В тюрьму? Эти 
вопросм надо сегодня решать.

СО МНОГИМИ пришлось беседовать о 
детских домах. Почти все говорили: из 
детдомов хочется побмстрее уйти, та- 
кую неловкость и вину там 01цуш,аешь, 
глядя в глаза детей, в которьгх загора- 
ется надежда при виде незнакомого 
человека: вдруг это мои... А знаешь, 
что помочь не можешь! Мне тоже 
представляется, что совестливме взрос- 
лме люди словно откупаются от детдо- 
мовской детворм: дарят телевизорм, 
коврм, мебель, приемники, спортипвен- 
тарь, фруктм или овосци, оплачивают 
туристические путевки, зарплату руково- 
дителям многочисленнь1х кружков...

Нет, конечко же, в республике дела- 
ется немало для того, чтобм позабо-

титься о детях. Позаботиться и... отра- 
зить это в справках: в начале — поло- 
жительнмй опмт, ниже — недостатки...

Но не откупимся мм, взрослме, от 
сирот ни единь1ми билетами, дакицими 
право на бесплатное посешание кино- 
театров, вь1ставок, музеев, спортивньж 
соревнований, ни тем, что за 5 лет 
только из средств, например, комсомо- 
ла, израсходовано около 90 тмс. руб- 
лей на приобретение цветнмх телеви- 
зоров, ковров, мебели для детских до- 
мов. Не откупимся. Потому что в каж 
дой справке в конце написано о недо- 
статках. Например:

— планм строительства интернатнмх 
учреждений из года в год не вмполняют- 
ся —  в Андижанской, Смрдарьинской, 
Бухарской областях:

— с большим опозданием начато 
строительство здания детдома №  15 в 
г. Буке Ташкентской области. В резуль 
тате— ввод только (если все будет ус- 
пешно) в 1993 году;

—  работа на обьектах детдомов счи- 
тается для строительнмх организаций 
невь1годной. А мм вступили в рьжоч- 
нме отношения. Каждмй и1цет нмнче 
вмгоду;

— на столах в детских домах. зачас- 
тую отсутствуют молочнь1е продуктм, 
овоши и фруктм — это в нашей-то юж- 
ной республике!..

— медобслуживание, То нет стомато- 
логов, то педиатров, то логопедов;

— в здравпунктах порой нет простей- 
шего оборудования — весов, ростоме- 
ров. Бог с ними, с весами, но не хва- 
тает и необходиммх лекарственньи пре- 
паратов, одноразовмх шприцев.., Забо- 
леваемость детей возрастает.

Уверена, нельзя обш,ество назвать 
здоровмм, пока в справках, посвяшен- 
нь1х положению дел в детдомах, будут 
«негативм», которме, как правило, за- 
нимают не менее двух третей объема. 
Не будет этому обсцеству покоя н про- 
шения.

Из бесед со специалистами по вопро- 
сам детских домов ясно, что они гово- 
рят не о теснмх помешениях, не о мед- 
обслуживании, даже не о нормах пи- 
тания... Это само собой разумеется. Го- 
ворят о новмх проблемах, более вь1со- 
кого порядка —  о социальной эашите, 
адаптации, о получении специальности. 
Они глядят чуть-чуть вперед. А обшест- 
во опять отстает...

Что же делать в данной ситуации? 
Создать правительственную, государст- 
венную, депутатскую программу (наз- 
вать можно как угодно) действий по со- 
циальной, экономической, психологиче- 
ской зашите воспитанников детских 
домов. С хорошим финансовмм обеспе- 
чением, несмотря на то, что лишних 
денег ни в республике, ни в стране, 
конечно, нет. Но сегодняшние вкладм 
окупятся сторицей. Л. ЛЕВИТАС.

ноВости
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Красивме 

авторские подносм, всевоэможнме юве- 
лирнме украшения вмлускает молодеж- 
имй коллектив нижнетагильского хоэ- 
расчетного предприятия «Корунд». Рас- 
писмвают иэделия первокласснме ху- 
дожники, многие иэ котормх являются 
участниками международнмх и союэ- 
нмх вмставок. Продукция предприятия 
польэуется спросом эа рубежом.

НА СНИМКЕ: творческий коллектив 

художнмков. работвюших в «Корунде».

Фото ▲. СЕМЕХИНА.
(Фотохроника ТАСС).

* о |
V

• УЛАН-УДЭ. Учитмвать воздействие 
окружаюшей средм на жизнедеятель- 
ность человека уже при проектирова- 
нии зданий позволяет карта, состав- 
ленная в научно-техническом центре 
горисполкома Улвн-Удэ. На ней обоз- 
наченм все загряэненнме эонм горо- 
р *  Городской Совет народнмх депу- 
татов принял решение: прежде чем 
строители начнут возводить тот или 
иной объект, его проект должен обя- . 
зательно пройти геопатоғенную экспер- 
тизу.

МУРМАНСК. 22 января вмшел пер- 
вмй номер газетм «Советский мурман»
— печатнмй орган областного Совета , 
народнмх депутатов. Газета самой се- 
верной области России будет вмходить 
пять раэ в неделю тиражом пока в со- 
рок тмсяч экземпляров.

За рубежом ПРОСЬБА ОБ ОТСТАВКЕ УДОВЛЕТВОРЕНА

ЭКСТРЕННОЕ

ЗАСЕДАНИЕ

СОВЕТА
МИНИСТРОВ

БЕЛГРАД. В Тиране состоялось экст- 
ренное заседание совета министров 
НСРА. Членм албанского правительст- 
»а потребовали от народного собрания 
(парламента) НСРА вмнести в повестку 
дня сессии и безотлагательно принять 
уже подготовленнмй проект закона 
о, порядке проведения забастовок.

Требование прввительствв Албвнии 
обусловлено обидим хвосом в эконо- 
мике стрвнм, котормй усугубляется 
ростом эвбастовочного движения. Толь- 
ко за последние дни, сообшает агентст- 
Во ТАНЮГ со ссмлкой на телевидение 
тиранм, вмступления протеста рабочих 
°хватили ряд проммшленнмх центров, 
■ том числе Дуррес и Корчу.

(ТАСС).

БРЮССЕЛЬ. Прошение об отставкв 
подали генервльнь1Й директор полити- 
ческого департамента миннстерства 
иностраннмх дел Бельгии Ян Холантс 
ван Лоокен и директор кабинетв МИД 
Алекс Рейн. В лаконичном коммюнике 
указмввется, что их просьба бьта 
удовлетворена.

Отставкв двух дипломатов—  первое 
следствие скандалв, вспмхнувшего в 
результате задержания полицией при 
проверке документов в самом центре

Брюсселя видного деятеля палестин- 
ской экстремистской органнзации 
«Фатх революционнмй совет» Вали- 
да Халедв. Его пришлось, однако, от- 
пустить после того, как вмяснилось, что 
он прибмл в Бельгию с оформленной 
по всем правилам визой для перегово- 
ров об освобождении захввченньж 
«Фвтх-РС» бельгийских звложников в 
обмен нв приговоренного к пожизнен- 
ному заключению палестинского тер- 
рориста.

Известие о санкционированном ми- 
нистерством иностраннмх дел виэите 
человека, значашегося в списке опас- 
нмх преступников, вьовало волну про- 
тестов. Реакция бьта тем более бур- 
ной, так как, оказвлось, что правнтель- 
ство не бмло поставлено в известность 
о пребьшании и переговорах Хвледа в 
Бельгии и даже премьер-министр 
Вильфрид Мартенс бмл проинформи- 
рован только после его случайного за- 
держания.

ДЕТИ ВОЙНБ1
ДОЛГИЕ годм противоборства санди- 

нистов и контрас ие могли не скаэать- 
ся саммм отрицательнмм обраэом на 
нмнешнем положении дел в Никарагуа. 
Особенно чувствительнмй урон бмл 
нанесеи молодому поколению странм. 
Тмсячи детей в Никарагуа не имеют 
крмши над головой, многие остались 
сиротами. Для никарагуанских подрост- 
ков гораэдо более привмчнмми стали 
автоматиме очереди и артиллерийская 
канонада, чем колмбельная матери. 
Подростковая неграмотность принвла 
внушитепьнме масштабм.

Правительство Виолеттм Чаморро при- 
лагает усилия для того, чтобм облег- 
чить судьбм юного поколения, однако
для этого пока не хватает средств.

НА СНИМКЕ: жизнь на улице — удел 
тмсяч никарагуанскмх лодростков — де- 
тей войим...

(Фотохроника ТАСС).

« I

УЧЕБА, ВОСПИТАНИЕ, ДОБРО...
ВЕСНОЙ 1989 года школа-иитернат 

№ 30, даюацая среднее обраэоввние 
слабослмша|цим и лоэднооглохшим де- 
тям, отметила 50-летний юбилей. Ей 
бмло присвоено имя К. А. Микаэльяна. 
Потерявший в молодости слух, Карп Ав- 
деевич Микаэльян всю жизнь посвятил 
лроблеме обучения детей, страдаюкцих 
этим недугом. Школа-интернат стала 
детишем иэвестного сурдопедагога, сде- 
лавшего все для исполнения своей меч- 
тм — обеспечения гармоничного раэви- 
тия детей, лишеннмх слуха. Усилия эн- 
тузиастов окулались сторицей: сотни 
вмлускников получили вмсшее и сред- 
нее обраэование, стали рабочими, ин- 
женерами, конструкторами, техниками...

Благородное дело, начатое К. А. Ми- 
каэльяном, услешно продолжают его

последователи. Творческий коллектив 
педагогов, руководиммй директором 
А. В. Усольцевой, ведет учебно-воспи- 
тательную работу по авторскому плану 
с учетом специфнки педагогического 
процесса. Отлично сознавая, что у ребят 
впереди немало трудностей, работники 
школм находят индивидуальнмй лодход 
к каждому, многое делают для разви- 
тия слухового восприятия и формирова- 
ния произношения слабослмшвсцих де- 
тей, ведь лотеря слуха ведет к наруше* 
нию и речевой деятельности.

Е. КОЛЧИНА.
НА СНИМКЕ: Оля Исаева готова от- 

ветить на вопрос учителя.
Фото Н. АКИМОВА.

(Фотохроникв ТАСС).

Год 0вць1 и рьшка,
а будут ли овць! на рьшке?

. .. . *.>' .

С такмм вопросом мм обратились к 
эаведуюкцему сектэром животноводства 
Самаркандского облисполкома И. ДЖУ- 
РАКУЛОВУ.

Начну с того, что до последнего 
времени колхозники и рабочие совхо- 
зов не изъявляли особого желания об- 
заводиться собственной коровой, ов- 
цами и прочей живностью: с кормами 
бмло туго, да и отвмкли многие сель- 
чане содержать домашний скот. Ког- 
да-то им сильно удврили по рукам, вм- 
травливая волевмм путем «частнособ- 
ственнические настроения», С тех пор 
целое поколение крестьян вмросло не 
умея да и не желая после трудного 
дня на хлопковмх полях еш,е и воэить- 
ся с собственнмм скотом. Тот, кто жм- 
вет ближе к городу или райцентру, 
лучше купит молоко, мясо и яйца, тем 
более, что до последнего времени и 
ценм бмли более или менев доступ- 
нь1ми, и дефицита особого не ош,у1Дв- 
лось.

И вот вмшел Укаэ Президента Узбек- 
ской ССР «Об обеспечении кормами 
скота и птицм личнмх хоэяйств нвсе- 
ления республики и нвраициввнии в 
них продукции животноводства». Чем 
отличается этот документ от аналогич- 
нмх решений, котормх принимвлось до- 
статочно? В первую очередь, своей кон- 
структивностью. Это не просто лоэун- 
ги и приэмвм. Укаэ предусматривает 
конкретную помошь сельчанам, желаю- 
|цим вновь стать скотоводами, как это 
водилось в нвших краях испокон ве- 
ков.

Во-первмх, что очень важно, колхо- 
зам и совхозам, реализую1цим населе- 
нию грубме и сочнме корма, они эа- 
считмваются в план кормоэаготовок. 
Определенм и конкретнме цифрм -- в 
1990 году вмделить 60 тмсяч тони кон- 
центрированнмх кормов иэ государст- 
веннмх ресурсов для стимулирования 
развития личнмх подсобнмх хоэяйств 
крестьян, фермеров. Расписвно, квк го- 
ворится, «по возрвствюшай», сколько 
крестьянин-индивидуал получит и нв сле- 
дуюсций год грубмх и сочнмх кормов, 
коицкормов и шелухи, улюкв, шротв и 
двже пивной дробинм.

Фондодержвтелями кормов, вмде- 
леннмх из госресурсов для продвжи 
личнмм подсобнмм хозяйстввм на се- 
ле, являются исполкомм поселковмх 
(сельских) или кишлачнмх Советов. 
Чтобм налвдить в этом деле контроль, 
ввели специвльнме твлонм, где чет- 
ко записмвается: кому, когда, сколько 
и каких кормов, на сколько единиц 
скота вмделено. Вполне естественно, 
что больше получают те дехкане, ко- 
торме берутся вьграшиввть побольше 
коров, овец, свиней, коз и кур. Обес- 
печение кормвми идет через специаль- 
но создвнную облпотребсоюзом (в 524 
точках) сеть спецмагвзинов.

Что мм имеем на сегодняшний день? 
8 сего в Самврквндской облвсти нв се- 
ле 226.770 личнмх хозяйств. Примерно 
83 процента* из них уже обзавелись ско* 
гом и домашней птицей. Однако 38,2 
тмсячи хоэяйств пока что сами вмсту- 
пают в роли потребителей, бегая к со- 
седям или в магазинм то за молоком, 
то эа яйцвми. 61,7 тмсячи крвстъянских 
дворов звбмли, как ммчвт коровм. 140 
тькяч — не имеют овец. Это же ко- 
лоссвльнмй резерв! И все-твки дело 
сдвинулось с мертвой точки, помогло 
именно это обеспечение сельского на- 
селения кормами, породнмм скотом. 
Кстати, план по грубь1м кормам (уже с 
учетом снвбжения личнмх подворий 
сельчан) область нмнче вмполнила нв 
130 процентов. С зеленкой, правда, 
делв обстояли несколько хужв — тут 
недобор До плана !5,2 процента,

Надо рвбитоть! У нвс в регионе зам- 
ля может плодоносить почти круглого-

дично. Там, где отнеслись к Указу Пре- 
зидента Узбекской ССР, а значит, 
вмполнению Продовольственной прог- 
раммь1, с понимвнием, в ход пошли все 
резервм. Повторно вькеввется кукуру- 
эв — уже только нв силос, то есть соч- 
нь1е кормв. После жвтвм пшеницм не- 
медленно вмсевается люцерна — это 
незаменимая для скота сильно витами-, 
ниэированнвя эеленкв. У рвчительнмх 
хозяев и люцернв, и другие кормовме 
культурм вь1рв1циввютс я двже в свдах, 
на обочинвх дорог, нв плошвдях, осво- 
бождвюшихся от хлопковь1х посевов. 
Но это двлеко не веэде, потому-то кор- 
мов подчвс и обшаственному животно- 
водству не хватает, не говоря уже о 
личнмх подсобнмх хозяйствах.

И вот гакой фвкт. Квк известно, в 
Узбекиствне, с целью опять же рвэви- 
тия личнь1Х подсобнмх хоэяйств, год 
нвзвд рвэмерь! приусвдебнь1Х учвсткрв 
бмли увеличенм до 20— 25 соток. И вм 
думвете все поторопились иэвлечь 
что-то полеэное из этой земли? Квк об- 
наружилось, многие подворья пустуют, 
некоторме хозяева не удосужились по- 
свдить двже фруктовь1е деревья и ви- 
ногрвдники или хотя бм ту же люцер- 
ну для коровм или 3—4 овец.

И все-твки мм надеемся на лучшее. 
Уже сегодня в личнмх хоэяйстввх 185 
тмсяч голов крупного рогатого скота, 
а в обшественном секторе (колхозь! и 
совхоэм) — 42.300. Есть раэницв? План 
продажи КРС на 1 декебря 1990 года 
вмполнен нв 113 процентов, Знвчит, 
появилвсь все-твки тягв к этому вмгод- 
ному во всех сммслвх всем нам (и се- 
лянвм, и потребителям) делу. Почти 
вдвое больше, чем планироввлось, про- 
двно крестьянвм поросят, намного 
больше звпланированного — овец, коэ 
и цмплят. А в 1991 году телят населе- 
нию будет продано более чем в полто- 
рв рвзв больше, более чем вдвое — 
поросят, овец и коэ, в несколько раэ— 
птицм. А всего 1 миллион 850 тмсяч 
голов вместо 334 тмсяч голов в прош- 
лом году. Вот они, уже вполне ося- 
заемме резервм мясв, молокв и*яиц. 
Твк что давайте успокоим пессимистов: 
при таком подходе к делу голод нам 
не грозит.

Особенно по-хозяйски, по-государст- 
венному отнеслись к этой проблеме в 
Иштьгхане. Надо сказать, что и тут мно- 
гое эависит от личного примера руко- 
водителей районв. Первьж секретарь 
Иштмханского райкомв пвртии Туракул 
Юлдашев свм купил 10 бьжков для вм- 
рашивания в личном подворье, а эа 
ним потянулся и весь районньж актив. 
Бвнк вмделил ссуду, и теперь 300 бмч- 
ков вь1рв1циввют на мясо только се- 
мьи руководяшего состввв района. Кста- 
ти, в Иштмхане бмл проведен и первмй 
в области семинар о перспективах вь>- 
раидивания скота в личнмх подворьях. 
Приехавшие на учебу из других рай- 
онов почерпнули эдесь немало поучи- 
тельного. Неплохо пошли дела в этом 
плане и в Ургуте, Акдарье, Пастдаргоме. 
Здесь принимаются конкретнме мерм, 
чтобм нвлвдить в будушем продвжу 
скота в личнме хозяйства в рсн0 1 И0 м
улучшенной породчости.

И последнее. В решении облисполко- 
мв есть твкой пункт — соэдвть при 
каждом исполкоме поселкового, киш- 
лачного Совета хоэрасчетнь1в пункть» 
сервиеного обвспечения скотв индиви- 
дуального сектора по искусственному 
осеменению маточного поголовья, эоо 
ветеринврному обслуживвнию и плв- 
номерной звмене ниэкопродуктивного 
поголовья лородистмм. 23 таких пунк- 
та уже действуют. Так что сервис для 
буренок, овец, свиней и птицм — ужв 
вовсе нв фантаетика.

Залисвпв 
Э. С6НАТОРОВА.
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«ВСБ НЛШИ ДШ Ь1 ЗАБОТЬ!
ТОЖЕ О ХЛЕБЕ НАСУ1ЦНОМ»
ГОВОРЯТ ДЕЯТЕЛИ КУЛЬТУРЬ! УЗБЕКИСТАНА
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Закрутмлось, мабирая оборотм, колв- 
со года. Мельнмчное колесо времени. 
Время веидестаенно. Оно аиражается 
не только секундами, минутами, часа- 
ми, но м тем, что совершено в нем, 
сделано людьми, живуидими по часам.

Январь — бмстро бегуший месяц. 
Утро часто —  в туманной морозной 
дммке. Солнце поднимается не вм-

соко, оглянуться не успавшь, и снова 
—  вечерние сумарки... Однак^, долго- 
та светового дня все заметнее увели- 
чивается. Екце эима, а думм и эаботи 
о весне, о годе в целом. Как он сло- 
жится и что принесет? С большим гру- 
зом нерешеннмх проблем ми вступили 
в него. Требуется удвоить, утроить уси- 
лия, чтобм добрме надеждь! и сокро-

веннме мечть! сбьшись, слова стали де- 
лом, дела принесли благо.

Вспоминаются раэдумья Президента 
о хлебе насушном: республика в силах 
сохранить стабнльнме цень» на хлеб. 
Верно говорят: хлеб —  всему голова. 
Отношение к нему определяет —  нас- 
колько мм хозяйственнм, насколько 
расторопнм и бережливм, насколько

духовнм!
Мир искусства —  мир прек- 

расного, к которому человек тянется 
даже в дни саммх суровмх испмтаний
— тоже наш хлеб насушнмй. В газете 
бьши опубликованм беседь! с академи> 
ком Г. А. Пугаченковой, народнь^м ху- 
дожником УзССР Рузи Чармевмм. В 
продолжение темь! корреспонДенть!

«Народного слова» Е. Травас и О. Мак- 
симова взяли эти два интервью у дея- 
телей культурм Узбекистана, по- 
просивших рассказать о том, как на- 
чался год, какие творческие заммслм 
их увлекают, что необходимо предпри- 
нять для того, чтобм кризис в обшест- 
ве не усугублялся и наметились пере- 
мень( к лучшему.

«У збекфильм»:
Одень вчерашнии,

день грядуицш
Ало Максумоамч ХОДЖАЕВ, директор киностудмм.

— С 1990 года решением трудового 
коллектива и приказом Министерства 
культурм УэССР иаше кинопредприятие 
преобраэовано в Государственное таор- 
ческо-производственное объединение 
(«Узбекфильм», включаю1цее в сабя сту- 
дии по производству художестваинмх 
фильмов «Юлдуз» и мультипликацион- 
нмх — «Акс», сатирический кииожур- 
нал «Наштар», дубляжную группу, театр- 
студию киноактера, а также проиэвод- 
ственио-технический комплекс. Все >ти 
подразделения имеют свои правления, 
представители котормх входят в состав 
правления ГТПО. В соответствии с по- 
ложением на конференции трудового 
коллектива бьши проведенм вмборм 
председателя правления —  директора 
ГТПО, сроком на 5 лет.

— Вмдммо, >ти изменения ма «Узбек- 
фмльме» лромэвадемм в соотватствмм с 
мовом моделью кммематографа, лриив- 
той в 1981 г. лосле V сьеэда кмнема- 
тографмстоа СССР. И как оим сказа- 
лмсь ма реэультатах работм киносту- 
дмм!

— На фоие ставшего, к сожалению, 
хроническим, отставания всех отраслей 
народного хозяйства странм итоги дея- 
тельности «Узбекфильма» за послед- 
ние годм можно наэвать более чем 
стабильнмми. Если план 1986 года бмл 
вмполнеи на 101 процент, то в 1987-м
—  на 115, 1988-м —  на 119, 1989-м —  
на 125, а план прошлого года амполнен 
на 157 процентов. И это при резком 
увеличении объема работ.

— Ьея жомоммкм сегодма ммкуда, ио 
дл« эрителей важиее художествениме 
лараметрм. Что бм ам моглм скаэать 
о творчесимх достмжеимвх студмм!

—  Первмй фильм нашего творчес- 
кого обьединения —  «Чудо —  жен1ци- 
на» в постановке режиссера И. Эргаше- 
ва, соэданнмй на основе замечатель- 
ной трагикомедии Ш. Башбекова «Те- 
мир хотин» стал, мне думается, замет- 
нмм явлением нашего времени, не 
только благодаря своим художествен- 
нмм достоииствам, но н в силу ряда 
принципиальнмх причин. Кинолента, 
посвясценная чрезвмчайно актуальнмм 
проблемам нашего бмтия, таким, как 
положение женидинм, монокультура, 
экология, человеческое достоинство, 
сельский бмт, создана на уэбекском 
язмке, с последуюшим дубляжем на 
русский. Кроме того, фильм снят дебю- 
тантом. И это одна из принципиальнмх 
позиций нашего творческого объедине- 
ния.

Режиссер М. Баймухамедов снял 
фильм «Убийца поневоле» по своему 
же сценарию, Кстати, деньги для пос- 
теновки этого остросюжетного фильма

вмдали споисорм —  стройтрест №  93 
Минмонтажспецстроя УэССР, что также 
является знамением нашего «хозрас- 
четного» времени.

Дебютантами «большого» кино стали 
и режиссерм-постаноа1цики двухсерий- 
ного телевизионного фильма «Под мас- 
кой черной кошки» и его киновариан- 
та «Исходнме даннме —  смерть» О. 
Иргашев и Ю. Размков, снятого по 
сценарию последнего. Кинолента по- 
вествует о борьбе с бандитизмом в 
Ташкенте в годм войнм.

Думается, что сейчас уже можно 
говорить и еш,е об одном дебюте. Ре- 
жиссер Ф . Мусаджанов эаканчиваат 
съемки своего первого фильма-драмм 
«Жду тебя», расскаэмваюшего о свет- 
лой любви двух молодмх людей. Все 
эти дебютнме постановки осушеств- 
ляются под руководством таких масте- 
ров кино, как Шухрат Аббасов, Али 
Хамраев, Мелис Абзалов.

Крупнмм собмтием в жизни нашей 
студии стало совместное с мароккан- 
скими, испанскими и итальяискими ки- 
нематографистами проиэводство 5-се- 
рийного телевиэионного и 2 -серийного 
прокатного фильма под соответствую- 
шими названиями «Огненнме бараба- 
нм» и «Битва трех королей» режиссе- 
ров С. Бен Барки (он же сценарист) и 
У. Назароаа. В фильма эанятм вмдаю- 
идиеся актерм современности Клаудиу 
Кардинале, Уго Тоньяцци, Фернандо 
Рей, Массимо Гини, Анжелла Молина, 
Мюррей Абрахам, Харвей Кейгель, Сер- 
гей Бондарчук, Вера Сотникова, Альберт 
Филоэов, Игорь Дмитриев, АндреЙ По- 
дошьян, Хошим Гадоев, замечательнме 
артистм узбекского кино —  Шухрат 
Иргашев, Фарида Муминова, Якуб Ах- 
медов, Клара Джалилова.

На наш взгляд, фильм этот как нель- 
эя лучше отвечает духу нового полити- 
ческого ммшления, напоминает о необ- 
ходимости укрепления вэаимопонима- 
ния между людьми, терпимости между 
различнмми народами, религиями и 
культурами.

8  настоясцее время фильм дублиру- 
ется на узбекский и русский язмки, и 
мм надеемся, что в скором времени 
он будет предложен эрителю.

— А иаковм творческие плаим сту- 
дии иа будушее!

—  В этом году мм завершаем про- 
изводство новой картинм режиссера И. 
Эргашева «Железнмй мужчина» («Ябло- 
ко раздора»). Эта своеобразная траги- 
комедия об отношениях между супру- 
гами, о нелегкой судьбе одинокой 
женидинм.

Решается вопрос о постановке фи- 
лософской сказки «Царь-дервиш» по 
сценарию Б. Саакова. В наших планах
— воссоздание на жране образоа вм- 
даюшихся исторических деятелей узбек- 
ского народа — Джалалиддина, Бабура, 
Фурката н других.

— Коль уж мм эаговорили об исто-

рических кинолентах, тог каково учас* 
тие «Уэбекфильма» в постановке филь- 
ма «Тамерлаи»!

—  Думается, с учетом недавнего ин- 
тервью А. Хамраева газете «Правда 
Востока», ваш вопрос очень кстати. 
Сразу же совершенно определенно 
хочу заявить, что нет ни одного узбе- 
кистанца, котормй бм ие воспринимал 
Али Эргашевича как одиого иэ наибо- 
лее интереснмх и талантливмх узбек- 
ских режиссеров. Хамраев большинство 
своих фильмов снял именно на студии 
«Узбекфильм».. В этой саязи вмзмвает 
недоумение некоторая некорректность 
и иеточность его вмскаэмваиий о вэаи- 
моотношениях с «Уэбекфильмом». Нач- 
ием с того, что еше в 1987 г. мм пред- 
ложили А. Хамраеву поставить фильм 
по его сценарию «Авантюра». Как я 
уже упоминал, Хамраев является худ- 
руком фильма «Под маской черной 
кошки», а несколько ранее он бмл худ- 
руком другой картинм— «Золотая голо- 
ва мстителя». И, самое главное, именно 
«Уэбекфильм» первмм . лоддержал 
идею создания фильма «Тамерлан» и 
вмступил гарантом ее реализации как 
для итальянской сторонм, так и для 
Жилсоцбанка УзССР, а эатем —  прави- 
тельства республики. Достаточно ска- 
зать, что мне лично дваждм а 1989 г. 
пришлось съеэдить а Италию для пере- 
говоров и подписания необходиммх до- 
кументов, а в 1990 г. именно «Узбек- 
фильм» принимал делегацию руководи- 
телей итальянской кинокомпании для 
окончательного решения вопроса. И 
если сейчас фильм о Тимуре делает 
самостоятельная студия «Самарканд- 
фильм», то прежде всего иэ-за ог- 
ромного объема работм —  ведь толь- 
ко наша республика вмделила 10 мил- 
лионов рублей на данную постановку. 
«Платон —  друг, но истина дороже!». 
Я вмнужден дать эту справку, хотя сох- 
раняю уверенность, что «Уэбекфильм» 
в любом случае анесет свой посиль- 
нмй вклад • реализацию этого крупно- 
масштабного эаммсла.

— Как складмваютсв ааши отиоше* 
иив с другими кииостудивми Ташкента, 
ведь их около 25!

— Должен честно признаться, что я 
их толком даже не знаю, исключая, ко- 
нечно, отпочковавшиеся от «Узбекфиль- 
ма» студии «Ватан» и «Инсон» и «Сту- 
дию-5», которме полностью пользуют- 
ся нашими производственно-техничес- 
кими услугами. Опережая ваш вопрос, 
сразу же скажу, что по этическим со- 
ображениям не берусь судить об их 
творческой продукции, но то, что они 
отнмне будут полностью отвечать как 
за идейно-творческую, так и за про- 
изводственио-финансовую судьбу сво- 
их фильмов, считаю правильнмм. В то 
же время, важно, что нам удалось сох- 
ранить как адинмй организм старей- 
шую а Средней Азии киностудию «Уэ- 
бекфильм» в виде ГТППО.

КАДЬ1РОВА Тулкиной Фаэилджаиовиа, 
лредседатель лравленив Союза архи- 
текторов Узбекистана, эаслужеинмй ар- 
хитектор реслублики, народимй депутат 
Уэбекской ССР.

—  Архитектура —  это муэмка, застмв- 
шая в камне. Добавила бм: зодчество— 
своеобразное зеркало, в котором кон- 
центрированно отражается культура, 
духовность не только отдельного чело- 
века —  зодчего, но и о6 ш,ества в це- 
лом. Наш народ по природе своей 
добр, гостеприимеи, интернационален. 
И в соответствии с этими качествами 
ои а течение многих веков формиро- 
вал свою жизненную среду, в том чис- 
ле архитектуру. Узбекские одно- или 
даухэтажнме дома с дворами как иель- 
эя лучше подходили и для жилья, и 
для проведения различнмх торжеств и 
обрядов. В махаллях люди имели воз- 
можность для близкого обшения и 
взаимопомоши. Махалли служили также 
и важнмм средством нравственного 
воспитания не только подрастаюшвго 
поколения, но подчас и взрослмх.

— Тулкииой Фаэилджановиа, каково 
ваше отиошеиие к архитектуре городов 
Узбекистаиа лоследиего времеии!

—  Оглядмваясь назад, теперь с го- 
речью обнаруживаем, что долгие годм 
«застоя» оставили глубокий след в 
нашей архитектуре и градостроительст- 
ве. Наряду с монументальнмми, богато 
оформленнмми административнмми эда- 
ниями вмросли беэликие, похожие друг 
на друга жилме кварталм и целме го- 
рода. В то же время масса развали- 
ваюшихся глинянмх хибар старого го- 
рода. Все этЬ отражение того духа, вер- 
нее, бездуховности, которая соответст- 
вовала или, точнее, бмла порождением 
административно-приказной сиетемм.

— Каким вам видитсв город с уче- 
том имнешиих требований, иогда а 
цеитре внимаиия обцаства становитсв 
человек! *

—  Наша архитектура должна бмть 
более гуманной, более человечной. Она 
должна учитмвать новь1в условия —  со- 
циальнме, природнме, экологические, 
иациональнме, региональиь1в. Поэтому 
нашим зодчим, специалистам по исто- 
рии и теории архитвктурм необходимо 
глубже иэучить и осммслить архитек- 
турное наследие наших предков.

Согласно решвнию правительства 
республики о вмделении земельньи 
наделов, свйчас у иас широко раэвер- 
нулось индивмдуальное строительство. 
Это прекраснмй шаг. Но здесь есть и 
свои проблемм. Индивидуальнме заст- 
ройшики возводят свои дома, кому как 
заблагорассуднтся, хаотично, без учета

Дом,
в котором 
мь! живем

свйсмостойкости. В итоге нарушавтся 
единмй архитектурнмй облик кишла- 
ков, поселков и городоа. И всв это из- 
за того, что мм пока пользуемся союэ- 
нмми строительимми нормами и пра- 
вилами (СНИП), не имвем папок альбо- 
мов проектов, строитвльнмх материа- 
лов. Правда, в Комитете по архитекту- 
ре Верховного Совета УзССР начали 
раэработку программм по строительст- 
ву с учетом местнмх условий. Нам не- 
обходимо также издать красочнме аль- 
бомм проектов домом для индивиду- 
альнмх застройшиков и шире пропа- 
гандировать их через радио, телевиде- 
ние, првссу.

— Какие раэработки есть у вас сей-’ 
час! Что вм лоддерживаете, отстаивае- 
те! И где, ло-вашему, стена, что меша- 
ет соедииить иауку м лрактику, идею и 
рубль!

—  Недавно завершился конкурс про- 
ектов, органиэованнмй Союэом архитек- 
торов и горисполкомом, по реконструк- 
ции улицм Навои от Чорсу де театра 
имени А. Навои. В мае будет заввр- 
шен конкурс провктов по реконструк- 
ции культурного центра Самарканда. 
Лучшие провктм будут воплошенм в 
жизнь. Но иа практике нам приходится 
сталкиваться с нвмалмми трудностями 
и неувязками. Развитию нашей архи- 
тектурм мешавт раздроблениость 
структурм различнмх подразделений, 
межведомственная разобшвнность.■ Нап- 
ример, памятники культурм и истории 
в ведении разнмх ведомств и органи- 
заций, архитекторм сами по себе, 
строители отдельно. Не срабатмвает и 
постановленив о развитии архитектурм 
и градостроительства (1987 г.), потому 
что оно не подкреплявтся материально- 
техничвской баэой и строительной ин- 
дустрией. На мой взгляд, нужна еди- 
ная строительная фирма, которая воп- 
лошала бм идею в жизнь до конца — 
от проекта архитектора до ключа.

— Архитектура — длв живмх людей. 
А это значит, что иа каждого челове- 
ка положено и столько-то метров 
жилья, лодворьв и энное количество 
растительности. Как ам это учитмваете 
в своих лроектах!

—  Безусловно, создавая проект, ар- 
хитектор преждв всего должен учитм- 
вать интересм человека. Но по ряду 
обьективнь1х причин и, как уже гово- 
рила, из-за слабой материально-техни- 
ческой базм и строительной индустрии 
нв всегда удается осушествить эадуман- 
ное. Однако архитекторм Узбекистана 
настроень) оптимистично и уверенм в 
своих силах и талантах. Наш Союэ ар- 
хитекторов второй год уже на хоэрас- 
чвте. Теперь многое, если не все, за- 
висит от нашвго умвния, инициативнос- 
ти и деловмх качеств. Во втором полу- 
годии состоится съезд архитекторов 
республики, на котором будет принят 
свой устав, и после чего будем перехо- 
дить иа полную самостоятельность.

На страже правопорядка

«Коньяк» из
подпольного цеха

РАБОТНИКИ Гагарииского городского 
отделения КГБ вместе с правоохраии- 
тельимми органами Мирэачульского и 
Дустликского райоиов задержали груп- 
пу лиц, заиимавшихся иэготовлеиием и 
реалиэацией самодельнмх спиртнмх на- 
питков.

...Накануие иового года а местное от- 
делеиие Комитета госбеэопасности по- 
ступили сигналм о том, что в иекотормх 
торговмх точках Мирзачульского района 
продают самодельнь1Й коньяк. Бьши 
проведеим оперативнме следствениме 
мероприятия. В двух магаэинах райпот- 
ребобшества обнаруженм и изъятм 122 
бутьшки такого коиьяка. Продавцм Г. 
Аблитова и М. Аскаров продавали их 
по 17 рублей эа бутьшку. По их при- 
энанию, это спиртиое эавез им житель 
совхоэа имени Ленина иэ соседиего 
Дустликского райоиа Б, Бургутов.

Эти фактм подтвердил и продавец 
магаэинв в совхозе имени Ленина Т. 
Ульмасов, у котороғо изъвто дома 86  
бутьшок самодельиого коиьяка. Сам Б. 
Бургутов бьш эадержаи с поличнмм. В 
его доме при обмске обнаруженм конь- 
ячнме крмшки с медписью «Янгиюль- 
ский вииоводочнмй эавод», пластмассо- 
•ме пробки, приспособление для зака- 
тмваиия крмшек, 2 0  литров желто-ко- 
ричиевой жидкости с эапахом коиьяка, 
емкость для хранения спиртиого и дру- 
гие аешественнме докаэательства.

Б. Бургутов —  мехаиик совхоэа, ре- 
шиа нажиться, а сеитябре 1990 года на- 
ладил связь с неким Толипом иэ Янги- 
юля Ташкеитской области, котормй 
сиабжал его и других клиентов крепкой
жидкостью, приспособленмями и пред-

метами, необходиммми для изготоале- 
ния готовой продукции.

Задержаиие оргаииэатора лодполь- 
иого бизнеса спиртимм эаняло несколь- 
ко чаеов. Джиэакская оперативно-слвд- 
стввииая группа, связавшись с работ- 
никами Яигиюльского городского ко- 
митета УКГБ по Ташкемтской области 
установила наблюдение эа домами N8  3 
и N6 34 по улице Джуи, в котормх про- 
живели Толип Кушакоаич Раджабов и 
его родствеиники. Бмли эафиксированм 
все машинм, приезжавшив сюда эа 
грузом. «Механизм» заготовки само- 
дельиого спиртного бьш отлажен бук* 
вально до мелочей, подпольимй биэ- 
нес поставлеи на широкую ногу. У Рад- 
жабоаа иэъяли деньги, облигации трех- 
процентного эайма и сберкнижку на 
сумму 89.120 рублей. А «слагаемме» 
протиаозаконного обогашеиия работни- 
ки госбезопасиости и милиции считали 
до четмрех утра. Крмшки иэ фольги и 
пластмассовме пробки для коньяка по- 
тянули на 17 килограммов 200 граммов. 
На крмшках тот же адрес; «Янгиюль- 
ский аиноводочнмй эааод*. Делец эа- 
пасся также 500 литрами жидкости с 
запахом спиртиого, большим количест- 
аом различнмх емкостей, в том числе 
и иэ-под ядохимикатов. В жидкость он 
добавлял краситель бордового цвета. 
Весь этот набор дополняли шесть тм- 
сяч этикеток трехзвеэдочного коньяка, 
около тмсячи этикеток коиьяка «Уэбе- 
кистан» и «с вмдержкой 15 лет», почти 
пятьсот этикеток «Русская водка». Рад- 
жабов и Бургутов задержанм, против 
них возбуждеио уголовное дело.

(Корр. УэТАГ).
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НАМАНГАНСКАЯ ОВЛАСТЬ. 
Популярна сегодня борьба таэквандо. 
Поэтому созданне прн 
Касансайской шелкоткацкой фабрнке 
дентра по таэквандо — стало 
радостньт собитием для всех.
Его посс1цают более ста любнтелей 
спорта. Техннке борьбм обучает нх 
обладатель черного пояса. яьтпускннк

ташкентского центра таэквандо 
Джурабек Болтабаев.

В Ташкенте впервме проведена 
экзаменацня юнмх таэкванднстов 
из Касансая.

Экзаменатор у юнмх борцов — 
участннк чемпноната мира 
в Канаде, победнтель кубка ФРГ, 
облядатель черного пояса ТТ-дана

Исламнур Ибрагнмов. Но ребята 
не подвелн своего тренера — 
показалн вмсокую техннку 
н получнлн достойнме оценкн.

НА СНИМКЕ: экзамен у юнмх 
борцов прнннмает обладатель черного 
пояса Исламнур Ибрагнмов.

Фото А. РИСКИЕВА.
(Фотохроника УзТАГ).

Факт и комментарий

Куда девать
куринме

яйца?
Казалось бм — страннмй вопрос в усло- 

внях дефнцнта на этот продукт. Однако это 
не шутка. Работники Ургенчской птицефабри- 
ки Лв 1 действительно в паннке: на предприя- 
тии скопилось более мнллиона штук днетичес 
ких яиц. А так как курм продолжают нес- 
тнсь, то каждме сутки к ним прибавляется 
еше по 200 тмсяч!

Коллектнв фабрнки в растерянности. Реа- 
лизовмвать яйца в области не разрешает «Уз- 
птицепром». А  основной потребитель — «Уз- 
мясомолторг* — вопрекн правительственно- 
му постановленню настанвает, чтобм фабрика 
сама доставляла продукцию в столицу рес- 
публнки.

Вот и получается: складм Ургенчской пти- 
цефабрнкн забитм продукцией. яйца портят- 
ся. А ценм у  частников на них во многих го- 
родах республнки подскочилн в несколько раз.

Ю. ИБРАГИМОВ, 
корр. УзТАГ.

Чтобм вьшснить причинм сложившейся си- 
туации, редакция УзТАГ обратилась в рес- 
публиканскую контору «Узмясомолторг». На 
связь вмшел начальннк торгового отдела мо- 
лочной группм А. Б. Касммов:

Всем предприятиям определенм объемм 
поставок яиц в Ташкент. До сих пор птице- 
фабрики самостоятельно доставляли продук- 
цию в столицу. У  нас же нет своего транспор- 
та. Для перевозки продукции на расстояния 
до 40 километров мм арендуем автомашинм 
за счет лимитов торгукицих организаций.

Нам предлагают заказмвать мехсекции у 
железной дороги. Но для их полной загрузки 
яйца нужно копить несколько дней. За это 
время они из разряда диетических перейдут 
в разряд столовмх. цена упадет с 13 до 9 ко- 
пеек за штуку. Мм понесем громаднме убмт- 
ки. А  ведь около 90 процентов производиммх 
«Узптицепромом» яиц — диетические.

Мм видим три вмхода.
Первмй: «Узптицепром» будет за свой счет 

заказмвать железнодорожнме секции (если 
не хватает автотранспорта) и доставлять про- 
дукцию в Ташкент и другие отдаленнме от 
производителей яиц пунктм.

Второй: птицеводм должнм передать нам 
свой транспорт, фондм на горюче-смазочнме 
материалм, заготпунктм. ш таш  водителей, 
инспекторов и так далее. Такое предложе- 
ние уже вмдвигалось в 1987 году, но пока 
решение не принято.

Третий вмход: снизить закупочнме ценн 
на яйца до 7— 8 копеек. Тогда за счет раз- 
ницм между этой ценой и розничной появятся 
средства на организацию доставки яиц.

Считаем, что вмполнение одного из этих 
пунктов позволит «Узмясомолторгу» наладнть 
четкое снабжение всех населеннмх пунктов 
республики яйцами. Мьг сами в этом заинте- 
ресованм и готовм наладить работу.

Свою точку зрения вмсказал также началь- 
ник отдела сбмта республиканского производ- 
ственного объединения «Узптицепром» Ш. 3. 
Шадманов:

-— Прежде всего подчеркну: никаких зап- 
ретов на реализацию яиц в областях мм не 
давали. Наоборот, часто мм даже разрешаем 
оставлять.на местах больше, чем предусмот- 
рено планом. Так и с Хорезмом. По плану 
поставок на этот год оттуда в Ташкент долж- 
но поступить 50 миллионов штук яиц. Одна- 
ко по ряду причин мм разрешили часть это- 
го объема направить в торговлю области.

Это обусловлено, во-первмх, возросшим 
спросом на яйца в самой области, и, во-вто- 
рмх, критическим положением с вмвозом про- 
дукции. Такое положение сегодня сложилось 
во всей республике.

#

В январе 1987 года правительством рес- 
публики бмло принято постановление, согласно 
которому для внутриобластнмх поставок тор- 
говме организации должнм самостоятельно 
вмвозить продукцию с наших фабрик. А  меж- 
областнме поставки возложенм на конторм и 
базм «Узмясомолторга», которме берут 
себя ответственность за сохранность и транс 
портировку продукции. Это определено и в 
заключеннмх договорах-контрактациях. В ча- 
стности, ургенчский холодильник системм Мя- 
сомолторга должен принимать продукцию ур- 
генчской птицефабрики.

Предложение о передаче наших автомашин, 
штатов,. заготпунктов и прочего «Узмясомол- 
торгу» действительно бьшо. Мм готовм бмли 
пойти на это, но ход делу в итоге дан не бмл.

Сегодня можно сказать одно: заниматься 
доставкой в Ташкент и другие пунктм яиц 
должен «Узмясомолторг». А  все транспорт- 
нме расходм готов оплачивать «Узптицепром».

Круг замкнулся. Вновь каждмй по*своему 
прав. Но это не просто межведомственнме 
распри — страдают мнллнонм людей. Поэто- 
му руководителям двух ведомств необходнмо 
оператнвно н по-деловому решить: как восста- 
новить четкое снабжение продукцней птнце- 
водства, что бмло евде совсем недавно. Воз- 
можно, потребуется помошь другнх органов. 
Что ж, для этого в республике есть Кабннет 
министров, Комнтет по экономике. Безвмход- 
нмх снтуацнй не бмвает.

Всесоюзиав академив сальскохо- 
эвиственнмх иаук, Срадиеазиатское 
отделеиие ВАСХНИЛ, научио-проиэ- 
водствеиное объедииеиие «Средаз- 
сельхоэмехвнизация» л прискорбиам 
иэае1цают, что скоролостижно скои- 
чался участиик Великой Отеча- 
ствяииой войнм, члеи КПСС, акада- 
мик ВАСХНИЛ, эаслужеинмй деятель 
иауки и техиики УзССР, заместитель 
генерального директора НПО «Сред- 
азсельхозмехаиизацивя
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и вмражают искреииие соболезно- 
ваиив семье и близким локойного.

Шя’ Народное
слово
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